
Петр Павлович, сейчас много 
говорят о климатической си-
стеме безопасности в столице. 
Как она работает?
Мы получаем сведения от 
многих источников. Для Ком-
плекса городского хозяйства 
Москвы метеорологическую 
информацию, а это — прогно-
зы погоды, текущие сведения 
о погоде, статистика о факти-
ческих метеорологических 
параметрах, представляет 
ГБУ «Автомобильные доро-
ги». У предприятия есть 
21 собственная метеостан-
ция. Все эти станции установ-
лены на крупных магистра-
лях и транспортных развяз-
ках с МКАД. Например, на 
Ярославской, Алтуфьевской, 
Осташковской, Волгоград-
ской, Можайской и других 
магистралях. Установлены 
датчики и на 15 автоматичес-
ких противогололедных сис-
темах. 
В городе есть и дополнитель-
ные пункты наблюдения. По 
их данным также осуществля-
ется мониторинг погоды в Мо-
скве, подготовка аналитиче-
ских материалов. Это и метео-
рологические обсерватории 
Тимирязевской сельскохозяй-
ственной академии и Москов-
ского государственного уни-
верситета, станции сети Рос-
гидромета, метеорологичес-

кий радиолокатор, метео-
рологический профилемер, 
метеорологические искус-
ственные спутники земли 
МЕТЕОSАТ. Используем так-
же и глобальные данные мате-
матических моделей циркуля-
ции атмосферы над Москов-
ским регионом и Европей-
ской территорией России ве-
дущих мировых метеорологи-
ческих центров.
Кроме того, дополнительно 
метеоданные в этом году по-
ступают с 48 автоматизиро-
ванных систем метеомонито-
ринга ГКУ Центр организа-
ции дорожного движения 
(ЦОДД), расположенных на 
транспортных развязках ос-
новных магистралей города. 
Комплекс этих данных позво-
ляет точно прогнозировать 
погоду.
➔ СТР. 2

Вчера заммэра 
Москвы по воп-
росам жилищно-
комму наль ного 
хозяйства и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
рассказал «ВМ», 
как работает 
климатическая 
система, а также 
будут ли сокра-
щать сроки 
отключения 
горячей воды 
и многое другое.

Групповой этап вышел на фи-
нишную прямую. Когда но-
мер, который вы сейчас дер-
жите в руках, был подписан 
в печать, команды из кварте-
та вовсю бились за право сы-
грать в плей-офф с кем-то 
из лидеров группы А — 
Россией или Уругваем.

Битва на «Самара-Арене» за 
первое место в квартете А от-
крывала очередной игровой 
день. Россия уже в первом тай-
ме столкнулась с проблемами, 
невиданными ранее на до-
машнем чемпионате мира. 
Два гола уругвайцев и удале-

ние Игоря Смольникова — 
явно не то, что болельщики 
рассчитывали увидеть в дебю-
те встречи. Рисунок игры во 
втором тайме не сильно изме-
нился. Сборная России в меру 
сил и вопреки обстоятель-
ствам пыталась изменить счет, 
но от первого поражения на 
турнире команду это не спас-
ло — 0:3. Сборная России с ше-
стью очками заняла второе ме-
сто в группе. Одновременно 
с Россией и Уругваем в Волго-
граде отношения выяснили 
сборные Саудовской Аравии 
и Египта, которые потеряли 
шансы на выход в плей-офф. 
Счет в середине первого тайма 
открыл Мохаммед Салах. Но 
саудовцы смогли не только 
сравнять счет, но и вырвать по-
беду — 2:1. Египет потерпел 
три поражения в трех матчах.
Наиболее вероятными сопер-
никами сборной России по 

1/8 финала, который наша ко-
манда сыграет в Москве на 
стадионе «Лужники» 1 июля, 
были команды Португалии 
и Испании. Но до вчерашнего 
вечера шансов на плей-офф не 
теряла и сборная Ирана. 
— Думаю, что очный поеди-
нок испанцев и португальцев, 
который закончился со счетом 
3:3, пока один из самых зре-
лищных на турнире, — отме-
тил экс-голкипер московского 
«Динамо» Андрей Смета-
нин. — С испанцами сбор-
ной России будет тяжелее, 
у них очень сбалансированная 
команда. У Португалии самое 
главное — «закрыть» их джо-
кера Роналду. Те, кому это уда-
ется, зачастую выигрывают.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Более 6 тысяч патентов на сумму около 300 млн рублей приобрели в I квартале этого 
года столичные коммерсанты, работающие в сфере бытовых услуг. Поступления 
в бюджет вполовину превысили показатели за аналогичный период прошлого года. 
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Иностранные студенты 
выбирают столичные 
университеты
Число иностранных студентов, желаю-
щих поступить в столичные вузы, уве-
личивается год от года. Причем сегодня 
за нашим образованием едут не только 
представители стран Африки и Азии, 
но и европейцы. Почему московское 
образование набирает популярность 
среди иностранцев? Какие профессии 
в столичных университетах выбирают 
европейские абитуриенты? Об этом — 

на нашей странице «Тен-
денции и прогнозы».➔ СТР. 5

Выбор — есть

Выборы мэра Москвы состоятся 9 сентября. Сергей 
Собянин уже давно заявил о намерении баллотиро-
ваться на новый срок. Кроме Собянина о намерении 
идти на выборы заявили 22 человека. Трое еще ду-

мают. Кто эти люди и зачем они баллотируются? 
У кандидатов в мэры Москвы остаются две недели, чтобы 
получить подписи муниципальных депутатов и быть заре-
гистрированными уже официально. Как известно, на вы-
борах глав субъектов Федерации существует «муници-
пальный фильтр». Оппозиционные кандидаты говорят, 
что у них нет шансов быть зарегистрированными без со-
гласия представителей мундепов из «Единой России». Это 
так, по числу депутатов никто, кроме партии власти, не 
имеет возможностей собрать 110 подписей «своей» пар-
тии в 110 районах. Однако закон не запрещает собрать 
подписи «не своей» партии. И муниципальные депутаты 
заранее заявили, что готовы рассмотреть кандидатуры, 
если эти претенденты представят свою программу на вы-
борах. И специально для оппозиционных и независимых 
претендентов прошло на днях совещание Совета муници-
пальных образований Москвы. Однако ряд оппозиционе-
ров не пришли на мероприятие. Это, на мой взгляд, явля-
ется нарушением законов 
политтехнологий: настоя-
щий политик, если он 
«играет» всерьез, должен 
использовать любую три-
буну для пропаганды своих 
взглядов.
На прошлых выборах мэра 
именно благодаря голосам 
и подписям политического 
большинства в них получил 
возможность участвовать оппозиционер Алексей Наваль-
ный. И на мой субъективный взгляд, это было ошибочное 
решение. Не надо было его допускать. Потому что не толь-
ко в ходе его кампании мы не услышали никакой конкрет-
ной именно городской программы, а не федеральной, ко-
торая, как известно, состоит примерно из одного пун-
кта — «все воруют», но и после выборов бывший претен-
дент на пост главы города моментально забыл о всей го-
родской повестке вообще.
Я изучил список кандидатов. Многих из них я вообще не 
знаю и никогда о них не слышал, притом, что занимаюсь 
политологией. Массовый избиратель вообще не знает 
этих людей, уверен. Логика человека без своей политиче-
ской истории, с нулевой узнаваемостью и нулевыми шан-
сами на то, чтобы ее получить, идти на выборы, мне реши-
тельно непонятна.
Это тщеславие? Или чтобы потешить себя и своих знако-
мых? Мне кажется, что участвовать в выборах «просто 
так», потому что это якобы «прикольно» — это работать на 
дискредитацию демократии. Подавляющая часть претен-
дентов идет на выборы как бы «для раскрутки», чтобы на-
бить себе цену в качестве, скажем, оппозиционера. И по-
том «торговать» этим статусом как внутри страны, так и за 
ее пределами. 
В длинном списке кандидатов на пост мэра я нашел лишь 
одного человека, который имеет управленческий опыт, 
притом самого разного уровня и свойства. Это Сергей Со-
бянин. Остальные — в лучшем случае побывали муници-
пальными депутатами. Лишь несколько человек (не более 
пяти) хоть как-то ранее заявили о себе в контексте именно 
городской московской повестки. Но именно — заявили, 
выступив с «одноразовыми акциями». Они либо протесто-
вали против чего-то, либо предлагали заведомые глупо-
сти. Как, например, кандидат от одной партии, который 
запомнился мне лично тем, что предлагал переименовать 
улицу, где расположено посольство США, в тупик. Как-то 
это маловато для предвыборной программы кандидата 
в мэры многомиллионного города, согласитесь.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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ГОРОД ГОТОВИТСЯ К ВЫБОРАМ МЭРА ➔ СТР. 2

только у нас

Самый точный прогноз
Петр Бирюков: Метеостанции установлены на крупных магистралях, 
датчики есть и на автоматических противогололедных системах

Ежедневный деловой выпуск

тысячи обраще-
ний от жителей 
Москвы посту-
пило в Мосжил-
инспекцию 
с начала 
текущего года, 
сообщили в Ком-
плексе ЖКХ.

цифра

46,5

Партия поддержала 
кандидатуру мэра
Вчера московское отделение 
партии «Единая Россия» 
поддержало кандидатуру 
Сергея Собянина на предсто-
ящих выборах мэра столицы. 
Соответствующее решение 
прозвучало на XXI конферен-
ции регионального предста-
вительства партии.

Сергей Собянин идет на выбо-
ры как самовыдвиженец. Зна-
чит, чтобы продолжить борь-
бу, ему нужно до 3 июля со-
брать не менее 36 тысяч 
подпи сей горожан. При этом, 
по мнению участников пар-
тийного съезда, сегодня Собя-
нин — единственный достой-
ный кандидат на пост мэра.
— Он превратил Москву в одну 
из самых современных миро-
вых столиц, — сказал секре-
тарь Московского городского 
регионального отделения пар-
тии Андрей Метельский, обра-

тившись к коллегам, — и про-
должает развивать столицу. 
Считаю, что мы с вами долж-
ны поддержать его кандидату-
ру и оказать всю необходимую 
помощь в его избирательной 
кампании.
Предложение Метельского 
участники конференции под-
держали единогласно. После 
чего партийцы обсудили зада-
чи на предстоящие выборы. 
Одна из них — добиться чест-
ного и прозрачного голосова-
ния. Для этого в день выборов 
на каждом избирательном 
участке будут дежурить на-
блюдатели «Единой России».
— У нас в этом большой 
опыт, — заверил Андрей 
Метельский, уточнив, что 
пока партийцы помогут кан-
дидату собрать нужное число 
подписей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

день мэра культура московское качество

Сергей Собянин посетил 
производство систем 
управления для атомной 
промышленности  ➔ СТР. 2

Летняя театральная школа 
Александра Калягина закроется 
показами дипломных спектаклей 
пяти жанров  ➔ СТР. 4

На рынке управления 
жилищным фондом остались 
только проверенные 
временем компании  ➔ СТР. 6

ВПЕЧАТЛЕНИЕ ЗАРУБЕЖНЫХ 
ФАНАТОВ О МОСКВЕ ➔ СТР. 4

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

ДНЕВНИК 
ЧЕМПИОНАТА

Сборная узнала соперника 
по одной восьмой финала
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Ветер 1–2 м/с Давление 752 мм
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погода

30 января 2018 года. Заммэра по жилищно-коммунальному хозяйству Петр Бирюков (1) 25 июня 2018 года 10:20 Петр Бирюков осмотрел благоустроенный парк 
Братеево и подписал члену сборной России по бейсболу Артему Оревкову мяч (2)
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Сергей Собянин: Поддерживаем 
предприятия атомной отрасли

Научно-исследовательский 
институт автоматики в основ-
ном производит автоматизи-
рованные системы управле-
ния технологическими про-
цессами на атомных и тепло-
вых электростанциях. Впро-
чем, с продукцией предприя-
тия москвичи, сами того не 
подозревая, сталкиваются 
каждый день. В столичном ме-
тро установлены системы ра-
диационного мониторинга. 
Это приборы, которые помо-
гают обеспечивать безопас-
ность: они фиксируют взры-
воопасные вещества.
— В основе — физический 
процесс, — объяснил прин-
цип работы «совы», автомати-
зированной системы обнару-
жения опасных веществ, на-
чальник производственного 
отделения научно-исследова-
тельского института Алек-
сандр Ушков. — Внутри стоит 
специальный усилитель, ко-
торый улавливает и регистри-
рует нейтроны, которые отле-
тают от делящегося вещества.
По словам Ушкова, уникаль-
ность системы в том, что она 
позволяет определить, какой 
именно опасный материал 
пытается пронести злоумыш-
ленник. Радиус действия — 
полтора метра. Кстати, подоб-
ными датчиками сейчас обо-

рудованы все металлические 
рамки, установленные на ста-
дионах, где проходят матчи 
чемпионата мира по футболу.
Также на предприятии произ-
водят нейтронные генерато-
ры. Их используют, например, 
в нефтегазовой промышлен-
ности — для обнаружения, где 
и на какой глубине находятся 
полезные ископаемые. 
— Нашим генератором был 
оборудован американский 
марсоход, который искал на 
Марсе воду, — отметил Алек-
сандр Ушков.
Работают ученые и в области 
медицины. Сотрудники пред-

приятия занимаются разра-
боткой нейтронных комплек-
сов для лечения онкологиче-
ских заболеваний.
— Они уже прошли доклини-
ческие испытания на живот-
ных, — сообщил замдиректо-
ра научно-исследовательско-
го института Дмитрий Юр-
ков. — В ближайшее время 
пройдут клинические испыта-
ния с участием добровольцев.
По его словам, комплекс пред-
ставляет собой компактное 
и безопасное устройство, с по-
мощью которого можно ло-
кально воздействовать на зло-
качественные образования. 

По принципу работы его мож-
но сравнить с гамма-метода-
ми или лучевой терапией.
— Считается, что Росатом — 
это что-то далекое, но на са-
мом деле многие ведущие 
предприятия атомной про-
мышленности расположены 
в Москве, — сказал Сергей Со-
бянин, поблагодарив сотруд-
ников НИИ за работу. — Это 
центры, которые обеспечива-
ют конкурентное преимуще-
ство России и в области атом-
ной энергетики, и, конечно 
же, ядерного щита — гаранта 
безопасности нашей страны.
Мэр напомнил, что власти 

столицы помогают крупным 
научно-промышленным пред-
приятиям. В городе создаются 
технопарки и промышленные 
комплексы. Это статусы, вме-
сте с которыми они получают 
соответствующие налоговые 
льготы. Освободившиеся 
средства предприятия, как 
правило, вкладывают в разви-
тие производства.
— Прежде всего мы поддер-
живаем те предприятия, ко-
торые обеспечивают высо-
кий технологический уро-
вень и достойную зарплату 
сотрудникам, — подчеркнул 
Собянин. 

Научно-исследовательский 
институт автоматики получил 
статус промышленного ком-
плекса в сентябре 2017 года. 
Он объединяет шесть произ-
водственных площадок, четы-
ре из которых находятся в Мо-
скве. В столице работают око-
ло шести тысяч человек. Сред-
няя заработная плата достига-
ет 104,2 тысячи рублей.
— Всего на московских пред-
приятиях Росатома работают 
более 30 тысяч человек, — до-
бавил гендиректор госкорпо-
рации Алексей Лихачев.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Жители помогают 
устранять недочеты
СТР. 1 ➔
Еще одна острая тема — каса-
ется бытовых отходов. Будут 
ли в Москве внедряться техно-
логии раздельного сбора мусо-
ра? Насколько готова инфра-
структура столицы к этому?
Правительство Москвы уже 
несколько лет ведет плано-
мерную работу по внедрению 
раздельного сбора отходов. 
Сейчас в городе действуют 
2,3 тысячи пунктов раздель-
ного сбора мусора. В 2018 году 
по итогам реконструкции 
контейнерных площадок об-
щее количество пунктов раз-
дельного сбора отходов пре-
высит 3 тысячи.
В 2017 году во вторичный 
оборот возвращено порядка 
510 тысяч тонн отходов, в том 
числе благодаря раздельному 
сбору. 
В Москве разработан ком-
плексный подход к организа-
ции системы раздельного сбо-
ра мусора. Планируется раз-
работка единого дизайна 
и технического стандарта для 
инфраструктуры раздельного 
сбора отходов. Кроме того, 
планируем развитие подси-
стемы раздельного сбора от-
ходов в жилом секторе, созда-
ние подсистемы раздельного 
сбора в местах потребитель-
ской активности и массового 
скопления людей, создание 
подсистем сбора и переработ-
ки отдельных видов отходов, 
к примеру батареек, ртутьсо-
держащих отходов, лома элек-
тротехнических изделий.
Эти мероприятия войдут от-
дельным разделом в разраба-
тываемую региональную про-
грамму обращения с отхода-
ми города Москвы.
А когда удастся отказаться 
от отключений горячей воды 
летом?
Отключение горячей воды — 
техническая необходимость. 
Нужно готовить коммуника-
ции и отопительную систему, 
чтобы тепловые 
станции, маги-
стральные и раз-
водящие тепловые 
сети, центральные 
и индивидуальные 
тепловые пункты 
работали надеж-
но. Даже самое со-
временное обору-
дование требует 
регулярного про-
ведения гидравли-
ческих испытаний 
и профилактиче-
ских работ. А без отключения 
оборудования и вывода его из 
работы сделать это невоз-
можно. Напоминаю, что до 
2011 года срок отключения 
горячей воды составлял 
21 день. Уже в 2011 году срок 
отключения сократили до 
14 дней. Сейчас в Москве воду 
отключают не более чем на 
10 дней, и это обоснованный 
срок.
Недавно в Москве на улице 
Маршала Захарова, у дома 
№ 19, была обнаружена 
«фальшивая» ливневка, кото-
рая никому не принадлежит. 
О ее существовании не знает 
ни управа района, ни Мосводо-
сток. Какова ее дальнейшая 
судьба? И что вообще происхо-
дит с ливневками в городе?
Чтобы своевременно выяв-
лять неисправности водосточ-
ных трубопроводов, ГУП 
«Мосводосток» проводит пе-
риодические обследования 
сети. При выявлении неис-
правностей составляется план 
ремонтных работ.
Прежде всего планируется ре-
монт сетей, срок эксплуата-
ции которых уже истек, 
и участков, на которых выяв-
лено наибольшее количество 
дефектов. В первую очередь 
работы проводятся там, где 
подтопления могут повлиять 
на работу транспорта: на 
маршрутах движения и вбли-
зи остановок общественного 
транспорта, у выходов метро-
политена. Особое внимание 
уделяется и социальным объ-
ектам: детским садам, шко-
лам, поликлиникам и другим.
Относительно ливневки на 
улице Маршала Захарова, 
у дома № 19. Там ливневая ка-
нализация отсутствует, водо-
отведение организовано по 
рельефу. А расположенный 
там дождеприемный коло-
дец — самострой. Он не под-
ключен к общей системе до-
ждевой канализации. В бли-
жайшее время ГУП «Мосводо-

сток» совместно с балансодер-
жателем территории вырабо-
тает согласованное техниче-
ское решение по устранению 
скоплений воды.
В редакцию обращались мо-
сквичи с похожими жалобами. 
Горожане говорят, что во дво-
рах организовано плохое осве-
щение. Как проверить уровень 
освещения и как исправить эту 
ситуацию?
Освещенность дорог и дво-
ров должна соответствовать 
нормативам. При поступле-
нии жалоб от жителей мо-
бильная лаборатория ГУП 
«Моссвет» проводит измере-
ния освещенности по указан-
ному адресу. Если освещен-
ность не соответствует нор-
мам, то эксплуатирующая ор-
ганизация «ОЭК» устраняет 
недостатки, а если это невоз-
можно сделать — адрес вклю-
чается в план капитального 
ремонта.
Сейчас в Москве проводятся 
регламентные работы по за-
мене выработавших свой ре-
сурс светильников на совре-
менные светодиодные све-
тильники с улучшенной энер-
гоэффективностью. Приведу 
несколько цифр. В этом году 
по обращениям москвичей 
планируется обустроить до-
полнительное наружное осве-
щение в 2595 дворах, будет 
установлено 10 530 опор. Все-
го за семь лет наружное осве-
щение было оборудовано на 
16 895 объектах, установлено 
более 100 тысяч опор во дво-
рах, на детских и спортивных 
площадках, в школах, садах. 
За  последние восемь лет 
практически в четыре раза 
выросло число объектов, обо-
рудованных архитектурно-
художественной подсветкой: 
с 532 в 2010 году до 1910.
Как часто вы получаете жало-
бы от жителей на управляю-
щие компании? На что жалуют-
ся чаще всего?

Москвичи могут направить 
жалобу на качество оказа-
ния услуг по управлению 
многоквартирным домом 
в Мосжилинспекцию или на 
портал «Наш город». С начала 
текущего года в МЖИ посту-
пило 46,5 тысячи обращений. 
Из них 24,5 тысячи касались 
содержания и эксплуатации 
общедомового имущества 
многоквартирных домов. Это 
значит, что заинтересован-
ность жителей в сохранно-
сти своего имущества растет. 
Около восьми тысяч обраще-
ний касались вопросов управ-
ления многоквартирными до-
мами, порядка 6 тысяч — пра-
вильности начислений опла-
ты за ЖКУ. В результате по вы-
данным Мосжилинспекцией 
предписаниям управляю-
щие организации провели пе-
рерасчет некорректных на-
числений за ЖКУ на общую 
сумму порядка 10 миллионов 
рублей.
Подготовила ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

Петр Бирюков — заммэра 
Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального 
хозяйства и благоустрой-
ства. Доктор экономиче-
ских наук, профессор. 
Заслуженный строитель 
России. Имеет почетные 
грамоты от Министерства 
РФ по делам ГО, ЧС и лик-
видации последствий сти-
хийных бедствий, 
ФСБ РФ, Патриарха Мо-
сковского и всея Руси, мэ-
ра Москвы, правительства 
Москвы, Совета министров 
Республики Беларусь. На-
гражден орденом «За за-
слуги перед Отечеством» 
IV степени. Благодарность 
президента России. 

справка

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
Всероссийский 
научно-исследо-
вательский ин-
ститут автома-
тики, где встре-
тился с главами 
предприятий 
атомной про-
мышленности.

промышленность

Управляющие 
организации 
вернули москвичам 
10 миллионов 
рублей Дорожные патрульные 

пересаживаются на велосипеды
Садоводам обеспечат все 
условия для голосования

Вчера Центр организации 
дорожного движения 
(ЦОДД) в тестовом режиме 
запустил новую службу — 
велопатруль. По велодорож-
кам столицы до конца неде-
ли будет курсировать один 
сотрудник, а на следующей 
неделе их станет двое. 

В первый рабочий день па-
трульный обкатал маршрут — 
он двигается в центре города 
в пределах Бульварного коль-
ца. Его главная задача — по-
могать велосипедистам, пе-
шеходам и автомобилистам.
— Водители, например, не 
всегда знают, что дорожно-
транспортное происшествие 
без жертв можно оформить 
бланком Европротокола, а не 
вызывать ГИБДД, — расска-
зывает патрульный Максим 
Кожевников. — А я могу до-

ехать до аварии, если она про-
изошла в центре, и быстрее 
освободить проезжую часть. 
У патрульного с собой неболь-
шая сумка, в которую вмеща-
ется вода, огнетушитель, 
бланки, аптечка и ремком-
плект для велосипеда. 
— При необходимости могу 
помочь велосипедисту поме-
нять цепь, — говорит Максим 
Кожевников. — Но сегодня 
этого делать не пришлось. 
В основном помогал пешехо-
дам составлять маршруты, ос-
вобождал велодорожки, на 
которых парковались автомо-
били, фиксировал повреж-
денные дорожные знаки. 
На шлеме патрульного уста-
новлена камера. Благодаря ей 
Ситуационный центр в режи-
ме реального времени видит, 
где находится сотрудник, 
и может давать ему указания.

В обязанности велопатруль-
ного также входит фиксация 
нарушений с помощью «По-
мощника Москвы» и оказание 
пострадавшим в дорожно-
транспортном происшествии 
первой медпомощи.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

До конца июня в столице бу-
дет сформирован перечень 
предложений по местам, 
где откроются избиратель-
ные участки за пределами 
города. Об этом сообщил ру-
ководитель рабочей группы 
Мосгоризбиркома по образо-
ванию избирательных участ-
ков за пределами Москвы, 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.

Среди критериев для органи-
зации участков — запрос от 
самих дачников, шаговая или 
транспортная доступность.
— Конечно, основное требо-
вание — это возможность ор-
ганизовать видеонаблюде-
ние, — сообщил Алексей Ша-
пошников. — Для московских 
выборов это крайне важно, 
так как практически 100 про-
центов участковых и террито-
риальных избирательных ко-
миссий в Москве у нас закры-
то видеонаблюдением. 
Как сообщил первый замести-
тель председателя Мособлду-
мы Никита Чаплин, за горо-
дом насчитывается более 
11 тысяч садовых некоммер-
ческих товариществ. Они вхо-
дят в состав  Союза дачников 
Подмосковья. При этом более 
2/3 из 2 миллионов загород-
ных участков принадлежат 
москвичам. Многие из них 
проживают на дачах на протя-
жении теплого времени года. 
Теперь у них появится воз-
можность не возвращаться 
в Москву, чтобы проголосо-
вать — избирательные участ-
ки откроются рядом с домом. 
А вот где именно — только 
предстоит определить.
Мнение решено спросить у са-
мих дачников. Оставить пред-
ложения они могут несколь-

кими способами: на сайте 
мэра и столичного правитель-
ства mos.ru, по телефону горя-
чей линии Мосгоризбиркома. 
Опрос дачников проводят со-
трудники центров госуслуг 
«Мои документы, которые де-
лают обход садовых товари-
ществ.  К работе уже подклю-
чились регионы — шесть со-
седних с Москвой областей, 
где могут быть организованы 
избирательные участки в день 
выборов мэра столицы 9 сен-
тября. Все полученные дан-
ные объединят. А до конца 
июня, по словам Алексея Ша-
пошникова, будет основа для 
составления будущей карты 
«дачных» избирательных 
участков на территории со-
седних регионов.
В качестве оптимального ва-
рианта следует рассматри-
вать так называемые точки 
притяжения для жителей са-
довых товариществ. Это дома 
культуры, клубы, правления 
товариществ. Если стацио-
нарного помещения вблизи 
выбранной локации не най-
дется, то будут использованы 
модульные конструкции. При 
этом организовано голосова-
ние должно быть в соответ-
ствии с требованиями, кото-
рые предъявляются к избира-
тельным участкам в Москве.
— Мы отработаем все момен-
ты, связанные с организацией 
избирательных участков, — 
помещения, наблюдатели, все 
необходимое в рамках феде-
рального и московского зако-
нодательства, — рассказал 
председатель законодатель-
ного собрания Калужской об-
ласти Виктор Бабурин, под-
черкнув, что инициативу в об-
ласти всецело поддерживают.
Прошедшие в марте этого 
года выборы президента РФ 
показали — системой  «мо-
бильный избиратель» вос-

пользовалось огромное коли-
чество людей. Она позволяет 
проголосовать по месту фак-
тического пребывания.
— Мы не должны быть в зави-
симости от перемещения. Это 
наша обязанность — создать 
комфортные условия для го-
лосования, — уверен член ра-
бочей группы Мосгоризбир-
кома, депутат Мосгордумы 
Александр Семенников.
Организацию избирательных 
участков за пределами города 
директор Московского бюро 
по правам человека, член Об-
щественной палаты РФ Алек-
сандр Брод назвал важной ме-
рой. Она направлена на от-
крытость предстоящих выбо-
ров, сделает их более доступ-
ными для разных категорий 
горожан.
— Учитывается возможность 
пожилых людей, ветеранов, 
для которых сентябрь жиз-
ненно важен, — подчеркнул 
Александр Брод. — Эти участ-
ки помогут им проголосовать.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

ЕГОР ЧЕРНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДИРЕКЦИИ ФОТОВИДЕОФИКСАЦИИ 
ЦОДД

Передвигается патрульный 
на горном велосипеде — это 
самая удобная модель для та-
кой работы. В тестовом режи-
ме работать сотрудники будут 
только по будням, а в даль-
нейшем рассмотрим и выход-
ные. Велопатруль будет на до-
рогах до конца велосезона.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выборы

Выборы мэра Москвы 
пройдут 9 сентября 
2018 года. Возможность 
проголосовать в этот день 
за пределами территории 
города стала возможна 
после изменений в Изби-
рательный кодекс столи-
цы. Их одобрили депута-
ты Мосгордумы. 
Кроме этого, время голо-
сования на выборах прод-
лено на два часа — 
до 22:00. Выразить мне-
ние можно не только 
по месту прописки, 
но и по месту пребывания. 

справка

Вчера 14:03 Слева направо: мэр Москвы Сергей Собянин, директор Всероссийского научно-исследовательского института автоматики Сергей Лопарев и гендиректор 
Росатома Алексей Лихачев побывали в одном из цехов научно-исследовательского института, где производят автоматизированные системы для атомных электростанций
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Вчера 11:00 Сотрудник ЦОДД Максим Кожевников патрулирует на велосипеде Страстной 
бульвар в первый день тестового режима новой службы 
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Врачи Морозовской больницы 
провели сложнейшую операцию

Многодетная Светлана Фара-
фонтова в мае ехала в Москву 
к врачам Морозовской боль-
ницы наудачу. На руках не 
было ни направления, ни ре-
комендаций. Только меди-
цинская карточка сына и еще 
надежда, что уж в Морозов-
ской больнице врачи точно 
найдут причину двухлетней 
болезни Паши.
— Ехали просто в никуда, — 
вспоминает Светлана. — Я бо-
ялась, что нас не примут. Все-
таки Москва — столица, а мы 
из провинции, это пугало. 
В приемной приготовилась 
бороться, кричать, добивать-
ся. А меня неожиданно внима-
тельно выслушали. Я очень 
удивилась. Сейчас вспоми-
наю тот день — не могу сдер-
жать слез. Я так благодарна 
медикам.
Сегодня больничная палата, 
где проходил лечение маль-
чик, выглядит пустой. Сани-
тарки убрали постельное бе-
лье. Вещи семьи Фарафонто-
вых убраны в чемодан. Дело за 
малым — получить докумен-
ты на выписку и ехать домой, 
в далекий Тамбов.
— Вы обязательно напишите 
в газете, только не выкиды-
вайте это, я знаю, что благо-
дарности врачам редко пи-
шут, в основном ругают — га-

зеты ведь не хвалят никог-
да, — говорит Светлана. — 
Я не знаю, как благодарить 
врачей, медсестер, нянечек за 
их душевное к нам отноше-
ние, за заботу. Мы столько по 
врачам мытарились... Столь-
ко пережили. И только здесь 
врачи вернули мне сына.
Сейчас Паша уже обдумывает, 
как проведет лето в деревне 
у бабушки, говорит о поездках 
на велосипеде, вспоминает 
друзей. А всего месяц назад 
Светлана не была уверена, что 
Паша будет жить. 
Два года назад женщина уви-
дела гнойные разводы на на-
волочке, на которой спал сын. 
Схватила мальчонку и побе-

жала к врачу. Гной сочился из 
левого уха. Началась череда 
долгих обследований. Испу-
ганная мать носилась по вра-
чам, спала на стульях у койки 
сына, когда его госпитализи-
ровали. Диагноз: острый 
гнойный отит. После компью-
терной томографии врачи со-
общили, что воспалительный 
процесс начал разрушать 
костные ткани. Появилась 
угроза попадания гноя в мозг. 
А это — верная смерть. Ребен-
ку срочно сделали операцию. 
И казалось бы — вот, пора на 
поправку.
— Паша пошел в школу, жалоб 
на боли у него не было, но 
обильные гнойные выделе-

ния не заканчивались, — рас-
сказывает Светлана.
Родители трех детей решили, 
что будут копить деньги на по-
ездку в столицу, чтобы пока-
зать младшего сына врачам 
именно Морозовской больни-
цы. Как выбрали? Светлана 
теперь и не помнит, вроде кто-
то из друзей рекомендовал. 
— Я помню каждую минуту 
из тех трех часов, пока Паше 
делали операцию, — говорит 
Светлана Фарафонтова. — 
У него же в голове была холе-
стеатома размером с грецкий 
орех! Представляете, какое 
слово выучила за эти два 
года? Но я верила, что тут нам 
помогут.  Прошел месяц, мой 

сын живой, здоровый, соби-
рается домой! А ведь мог 
стать инвалидом. Если бы не 
врачи, а особенно — наш ле-
чащий врач Александр Ива-
ненко.
Услышав знакомое имя, стес-
нительный Паша наконец 
включается в разговор: 
— Мне Александр Михайло-
вич сказал, чтобы я не боялся, 
это с виду я хлюпик, а в душе 
боец. Потому что терпеливый. 
Я решил, что после школы ста-
ну доктором и буду лечить лю-
дям уши. Жаль, что мне те-
перь всегда нужно беречься, 
а плавать в речке нельзя.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

21 июня 2018 года 11:22 Семилетний Павел Фарафонтов из Тамбова готовится к выписке из Морозовской детской больницы, 
где он в течение месяца восстанавливался после сложной операции на ухо

Вчера из Моро-
зовской больни-
цы выписался 
семилетний па-
циент — Павел 
Фарафонтов. 
Нигде в России 
ему не могли по-
ставить диагноз. 
А врачи Моро-
зовской больни-
цы — вылечили. 

Парад поставил 
победную точку

Паста и фокаччо 
от шеф-поваров

Великую дату — 73-ю годов-
щину Парада Победы 
на Красной площади — от-
метила наша страна 24 июня. 
Вчера в трапезных палатах 
храма Христа Спасителя про-
шло торжественное меро-
приятие, приуроченное 
к этой памятной дате. 

Парад 1945 года навсегда во-
шел в историю как кульмина-
ция триумфа народа-победи-
теля, освободившего мир от 
фашизма.
По словам председателя Мо-
сковского городского совета 
ветеранов Владимира Долгих, 
это был необычный парад. 
— Решение о его проведении 
было принято Верховным 
главнокомандующим еще до 
Дня Победы, — вспоминает 
ветеран.
Владимир Долгих также отме-
тил, что на Парад Победы от-
бирались лучшие воины. 
— Парад — показатель не 
только замечательных людей, 
которые водрузили Знамя По-
беды над Рейхстагом, но в нем 
приняли участие 48 тысяч на-
ших бойцов, показана была 
лучшая техника, — сказал 
Владимир Долгих. — Это со-
бытие поставило победную 
точку в Великой Отечествен-
ной войне. 
Долгих отметил, что, конечно, 
предстояло еще очень многое 
сделать после войны, но это 
знаковое мероприятие необ-
ходимо было провести. Это 
был важный символ Победы 
Советского Союза над фа-
шизмом. 
Владимир Долгих поздравил 
присутствующих на меро-
приятии участников Парада 
Победы и пожелал им креп-
кого здоровья. 
— К сожалению, жизнь ино-
гда работает против нас, и се-
годня ветеранов немного, но 
они все, как говорится, в тель-
няшках, — сказал он. 
Председатель Московского 
городского совета ветеранов 
добавил, что победа в Вели-
кой Отечественной войне се-
годня объединяет всех людей, 
независимо от принадлежно-
сти к политическим партиям 
и конфессиям. 

— Она объединяет наш народ, 
она представлена материаль-
ной силой нашего общества. 
И главная задача российской 
молодежи — понять значение 
этой победы и беречь память 
о ней, — подчеркнул Влади-
мир Долгих.
По воспоминаниям Маршала 
СССР Георгия Жукова, идея 
проведения Парада Победы 
в столице принадлежала Ста-
лину. Парад открывало Знамя 
Победы, которое на спецавто-
мобиле было провезено  по 
Красной площади в сопрово-
ждении Героев Советского Со-
юза Егорова и Кантарии, во-
друзивших его на Рейхстаге 
в Берлине. 
В праздничном мероприятии 
участвовали десять сводных 
полков фронтов и сводный 
полк Военно-морского флота, 
слушатели военных академий, 
курсанты военных училищ 
и войска Московского гарни-
зона, а также военная техника, 
включая самолеты.  Во время 
Парада по Красной площади 
прошли торжественным мар-
шем по одному сводному пол-
ку от каждого фронта — 1056 
человек и 36 знаменосцев. Все-
го 12 тысяч участников. Те, кто 
стал свидетелем этого парада, 
были поражены выправкой 
его участников.
Завершился парад акцией, ко-
торая потрясла весь мир. 
В одну секунду умолк оркестр, 
и под барабанную дробь на 
площадь вступили 200 солдат. 
В руках они несли опущенные 
к земле трофейные знамена. 
Шеренга за шеренгой воины 
поворачивались к мавзолею, 
на котором стояли руководи-
тели страны и выдающиеся во-
еначальники. Трофейные зна-
мена они бросали к подножию 
мавзолея. 
Парад 1945 года был первым 
и единственным в своем роде. 
Потом несколько десятилетий 
не было ничего подобного — 
ни 9 мая, ни 24 июня. Только 
лишь спустя 20 лет, в 1965 году, 
Указом Президиума Верховно-
го Совета СССР 9 мая был офи-
циально объявлен празднич-
ным днем. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С 5 по 7 июля в саду «Эрми-
таж», Парке Горького и «Му-
зеоне» пройдет Московский 
международный культурный 
фестиваль «Привет, Апу-
лия!» Об этом вчера сообщил 
руководитель Департамента 
внешнеэкономических 
и международных связей 
столицы Сергей Черемин.

Фестиваль посвящен откры-
тию прямого авиарейса 
Бари—Москва. Первый само-
лет приземлился 24 июня в аэ-
ропорту «Домодедово». Этим 
рейсом в столицу прибыла де-
легация региона Апулия в со-
ставе 162 человек, в том числе 
президент региона Микеле 
Эмилиано и мэр города Бари 
Антонио Декаро.
В дни фестиваля москвичи 
увидят кинокартины апулий-
ских режиссеров, которые по-
лучили награды на известных 
европейских кинофестива-
лях. Среди них фильмы «Бо-
жьей милостью», «Война де-
ревенщины» и «В дорогу с та-
рантеллой». Кроме того, ре-
жиссеры проведут с гостями 
творческие встречи.
Горожане в рамках фестиваля 
смогут обучиться основам 
итальянского языка, принять 
участие в кулинарных мастер-
классах ведущих поваров Апу-
лии, где научатся готовить па-
сту и лепешку-фокаччу. Орга-
низаторы подготовят для мо-
сквичей ярмарку продуктов 
питания и вина, сувенирные 
лавки и дегустации.
Одна из крупнейших теа-
тральных компаний Италии 
привезет в столицу спектакль 
«Человек и его тень», который 
объездил весь мир и стал лау-
реатом многих театральных 
фестивалей.
Артисты исполнят народные 
песни и проведут мастер-
классы по игре на музыкаль-
ных инструментах. Также го-
стей ждет выставка работ все-
мирно известного фотохудож-
ника Алехандро Часкильбер-
га, шоу Stone Balance и лекции 
антропологов.
Депутат Мосгордумы Евгений 
Герасимов рассказал, что 
в России сегодня работают бо-
лее 500 итальянских компа-

ний, ни одна из которых, не-
смотря на санкции, не прекра-
тила свою деятельность. Сре-
ди самых крупных — строи-
тельные предприятия.
— Стадион «Динамо», кото-
рый находится на завершаю-
щем этапе строительства, реа-
лизуется с привлечением ита-
льянских инвестиций, — ска-
зал он.
Столичные власти планируют 
вместе с итальянскими парт-
нерами создавать высоко-
классные медицинские цен-
тры в Москве.
— В прошлом году из Бари 
в Москву привезли мощи Свя-
того Николая, — рассказал 
президент региона Апулия 
Микеле Эмилиано. — Было 
отрадно видеть, что это собы-
тие вызвало интерес у милли-
онов верующих людей. Мы 
рады сотрудничать с Мо-
сквой. В Бари один из круп-
нейших в Европе фармацев-
тических комплексов, и я на-
деюсь, что в будущем мы объ-
единим усилия и откроем 
в Москве педиатрические 
больницы.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Количество наркозависимых 
за девять лет снизилось

Медиков научат эффективно 
общаться с пациентами

Число людей, страдающих 
зависимостью от наркотиков, 
за девять лет снизилось поч-
ти на 56 тысяч человек. 
Об этом вчера сообщил глав-
ный внештатный специалист, 
психиатр-нарколог столич-
ного Департамента здраво-
охранения Евгений Брюн 
(на фото).

В прошлом году это число до-
стигло 72,4 тысячи человек.
— Для сравнения, в 2008 году 
эта цифра составляла 
128,3 тысячи человек, в 2016 
году — 95,6 тысячи, — подчер-
кнул Евгений Брюн.
По его словам, на сокращение 
числа повлияло тестирование 
столичных школьников на 
наркозависимость. 
— Мы постепенно наращива-
ли количество тестирований. 
Это был сложный путь, мы 
к этому долго шли, больше де-
сяти лет убеждали общество, 
родителей, что это выгод-
но, — подчеркнул психиатр-
нарколог.
Снизить число наркозависи-
мых также помогли ограниче-
ния на продажу алкоголя 

и пропаганда здорового обра-
за жизни.
Кстати, Евгений Брюн отме-
тил, что болельщики на чем-
пионате мира по футболу не 
злоупотребляют алкоголем. 
— Алкоголь появляется там, 
где скучно. Когда праздник, 
люди веселятся без каких-то 
допингов. Я думаю, что чем-
пионат мира как раз снижает 
уровень злоупотребления ал-
коголем, несмотря на то, что 
алкоголь присутствует, — уве-
рен главный внештатный спе-
циалист.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Специалисты Центра корпо-
ративного развития Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы разработали специали-
зированную программу по по-
вышению эффективности 
работы приемного отделе-
ния. Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе ведомства.

Пилотный образовательный 
проект, разработанный для 
стационарных организаций 
Москвы, в сентябре первыми 
опробуют на себе сотрудники  
Научно-исследовательского 
института скорой помощи 
имени Склифосовского.
— Для реализации проекта 
Институт имени Склифосов-
ского выбран не случайно, — 
говорит министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
здравоохранения Алексей 
Хрипун. — Это одна из самых 
крупных многопрофильных 

клиник Москвы, сотрудники 
которой специализируются на 
оказании срочной медицин-
ской помощи при серьезных 
травмах, ожогах, острых 
отрав лениях и в других экс-
тренных случаях. Особое вни-
мание будет уделено профи-
лактике профессионального 
выгорания среди сотрудников, 
управлению стрессом и этике 
общения с пациентами.
В ходе реализации проекта бу-
дет разработан единый стиль 
навигации, территорию при-
емного отделения оснастят 
информационными стендами 
для пациентов. Также будут 
разработаны и внедрены 
стандарты и алгоритмы рабо-
ты с пациентами и поведения 
в различных ситуациях. Полу-
ченный опыт планируют ис-
пользовать в других медицин-
ских организациях.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

АЛЕКСАНДР ИВАНЕНКО
ВРАЧ ЛОРОТДЕЛЕНИЯ

Когда я делал повторную опе-
рацию, то как профессионал 
обратил внимание на то, 
что два года назад тамбовские 
врачи сделали все правильно, 
но в недостаточном объеме. 
Но они совершенно точно за-
страховали его от развития 
внутричерепных осложнений, 
таких как менингит или абс-
цесс мозга. Дело в том, 
что хронический отит у пяти-
летнего ребенка — большая 
редкость. Возможно, они это-
го не учли. Гнойные холестеа-
томные массы уже подошли 
к средней черепной ямке, раз-
рушая все на своем пути. 
Из трех слуховых косточек 
осталась только одна, осталь-
ные сгнили. Мы сделали кон-
сервативно-радикальную опе-
рацию и тем самым сохранили 
Паше слух на 85 процентов. 
Он слышит даже шепот.  
И это отличный результат.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

медицина

тысяч операций 
в  год проводят 
доктора  Морозов-
ской детской го-
родской клиниче-
ской больницы, 
которая оборудо-
вана по самым со-
временным тре-
бованиям. 

цифра
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СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ СВЯЗЕЙ МОСКВЫ

Мы ожидаем, что на фести-
валь придут больше 40 тысяч 
москвичей. Международная 
выставка «Здравствуй, Ита-
лия!», в рамках которой про-
ходит данный фестиваль, хо-
рошо зарекомендовала себя 
еще в 2016 году и стала уни-
кальным проектом, который 
позволяет узнать и оценить 
лучшие культурные достиже-
ния двух стран — Италии 
и России. 
Москва уже долгие годы со-
трудничает со многими регио-
нами Италии, но с Апулией 
у нас особенно теплые отноше-
ния. Мы хотим развивать тури-
стическое направление и при-
близиться к тому показателю, 
который был в 2014 году, — 
тогда Италию посетили поряд-
ка миллиона россиян.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
И ИМУЩЕСТВЕННОЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

Ежегодно мы констатируем 
увеличение числа предприни-
мателей, которые выбирают 
социально ориентированные 
отрасли. В первом квартале 
2018 года они принесли бюд-
жету города около 40 миллио-
нов рублей, что на 90 процен-
тов больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Репетиторы, няни и домохозяйки стали 
чаще оформлять патенты
Популярность социального 
предпринимательства с каж-
дым годом растет в столице. 
Услуги репетиторов, нянь, 
сиделок и поваров, которые 
работают на дому, принесли 
в бюджет города около 
40 миллионов рублей за пер-
вый квартал 2018 года.

Все больше индивидуальных 
предпринимателей стали 
приобретать патенты, по ко-
торым можно предоставлять 
услуги репетиторов, нянь 
и сиделок, поваров на дому. 

Патенты в моде
Одной из самых востребован-
ных профессий, по которой 
бизнесмены приобретали па-
тенты, стала сфера образова-
тельных услуг, например ре-
петиторство. Предпринима-
телям в этой области было вы-
дано 1720 таких патентов. 
— Поступления от них в бюд-
жет составили 30 миллионов 
рублей, — рассказали в Де-
партаменте экономической 
политики и развития города 
Москвы. — Это в два раза 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.
Интерес к патентной системе 
налогообложения вырос 
и у домашних поваров. Они 
приобрели патенты на 80 про-
центов больше, чем в первом 
квартале прошлого года. 
Няни и сиделки тоже осозна-
ли выгоду — по итогам перво-
го квартала они купили на 
47 процентов патентов боль-
ше, чем в 2017-м. 
Специалисты по ведению до-
машнего хозяйства и уборке 
помещений пока еще нахо-
дятся в раздумьях, но все же 
чаще стали приобретать па-
тенты — на 19 процентов 
больше по сравнению с про-
шлым годом. 
— Суммарно за первый квар-
тал 2018 года столичные пред-
приниматели приобрели бо-
лее 51 тысячи патентов на сум-
му почти 4,5 миллиарда руб-
лей. Рост в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого 
года составил 22 процента 
и 19 процентов соответствен-
но, — отметил министр прави-
тельства Москвы, руководи-

тель Департамента экономи-
ческой политики и развития 
города Владимир Ефимов. 
Столичные власти отмечают, 
что на рост количества приоб-
ретаемых патентов повлиял 
и чемпионат мира по футболу, 
а также созданная комфорт-
ная инфраструктура для пред-
принимателей.

Выгодное предложение
По словам Владимира Ефимо-
ва, патентная система налого-
обложения значительно об-
легчает ведение бизнеса 
и стимулирует развитие го-
родской экономики. Действи-
тельно, патент дает преиму-
щества для бизнесменов. На-
пример, он освобождает от 
уплаты трех налогов: на дохо-
ды физических лиц, на иму-
щество физических лиц 
и НДС. 
Также патентная система по-
зволяет предпринимателю 
платить ставку в размере 
6  процентов от возможного 
потенциального дохода по вы-
бранному виду деятельности. 
В свете принятого ранее пра-
вительством России решения 
увеличить НДС с 18 до 20 про-
центов патенты на работу мо-

гут стать еще более привлека-
тельными. 

Обязательная онлайн-
касса
Индивидуальным предприни-
мателям, использующим па-
тент, стоит обратить внима-
ние на нововведение, которое 
вступает в силу с 1 июля 2018 
года. Так, часть бизнесменов 
обязана будет применять он-
лайн-кассы. Но есть и хоро-
шая новость: обладатели па-
тента смогут получить ком-
пенсацию расходов, связан-
ных с переходом на новую си-
стему. Вернуть деньги можно 
будет за стоимость кассы, фи-
скального накопителя, про-
граммного обеспечения, 
а также расходы на его на-
стройку. Размер компенсации 
за кассу может составлять не 
более 18 тысяч рублей. 
Отметим, что возврат средств 
можно будет получить за кас-
сы, зарегистрированные 
с 1 февраля 2017 года до 1 июля 
2019 года. Компенсация пре-
доставляется в виде уменьше-
ния суммы налога, который 
уплачивается по патенту. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Чтобы получить патент, 
индивидуальный пред-
приниматель должен по-
дать заявление в налого-
вый орган за 10 дней 
до начала деятельности. 
Сделать это можно лич-
но, через представителя, 
направить заявление 
по почте с описью вложе-
ния или в электронной 
форме. 

кстати

60 миллионов рублей 
не должен превышать 
годовой доход 
человека, имеющего 
патент

12 месяцев составляет 
максимальный срок действия 
патента. Минимальный — 
один месяц

15 человек — такова максимальная 
численность наемных работников, 
чтобы индивидуальный 
предприниматель мог 
пользоваться патентной системой 
налогообложения

Три налога не придется платить 
владельцу патента.  Это НДС, 
НДФЛ по виду деятельности 
патента и налог на имущество, 
используемый в выполнении 
работ по приобретенному 
патенту

80 видов деятельности входят в перечень 
услуг, по которым можно получить патент 
(торговля, услуги общественного питания, 
пассажирские и грузовые перевозки, сдача 
в аренду жилья)
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Что такое 
патентная система 
налогообложения
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В один из прекрасных летних 
деньков я с друзьями решил 
посетить фан-зону чемпиона-
та мира. На экранах трансли-
ровали битву монстров футбо-
ла Испании и Португалии. Ря-
дом с нами стояли три болель-
щика из Саудовской Аравии. 
Мы разговорились с ними об 
игре наших сборных в матче 
открытия, противостоянии 
Лионеля Месси и Криштиану 
Роналду и обсудили, кто в ито-
ге поднимет над головой Ку-
бок мира. Но больше всего 
меня интересовали их впечат-
ления о Москве. Их ответ — 
бальзам на душу. Наши собе-
седники были приятно удивле-
ны тем, что они увидели в сто-
лице России. Некоторые СМИ 
представляли нашу страну как 
воинственную.
— Вранье! — сказал как отре-
зал один из них.
Гостей чемпионата в России 
обожали пугать жесткими 
стражами правопорядка. 
Мол, кидаются на несчастных 
с дубинками при первой же 
возможности. Приехав к нам, 
болельщики увидели совер-
шенно другую картину. А жур-
налисты, похоже, сами удив-
лялись, как их представления 
расходились с реальностью.
— Сотрудники служб безопас-
ности — на каждом углу, их 

очень много. Но факт в том, 
что за целую неделю, которую 
я провел в Москве, ни разу не 
почувствовал дискомфорта, — 
говорится в материале бри-
танской The Guardian.
Болельщики спокойно гуляют 
по столице, сполна отрывают-
ся на Никольской улице, отме-
чая масштабный праздник 
футбола. 
— Наверное, больше всего 
поражает реакция местных 
полицейских, которые про-
сто наблюдают за этим с иро-
нией и удивлением, — пи-
шет журналист британской 
The Telegraph.
Одна из самых любимых тем 
зарубежной прессы — воз-
можные провокации со сторо-

ны российских болельщиков. 
Больше всего в сочинении 
страшилок упражнялись ан-
гличане, поэтому фанатов 
с Туманного Альбиона прие-
хало на порядок меньше, чем 
обычно. Те, кто отправился 
в Россию, привезут на родину 
рассказы о радушных людях. 
Британская газета Independent 
в своем материале о чемпио-
нате мира опубликовала раз-
говор корреспондента с ан-
глийскими болельщиками По-
лом и Мэрриот. 
По их словам, они разочаро-
ваны малым представитель-
ством фанатов их сборной на 
трибунах. Пол связал это 
с «кампанией запугивания 
в желтой прессе». 

Вот так пропаганда испорти-
ла людям великолепный фут-
больный праздник, кото-
рый теперь они вынуждены 
наблюдать только на экране 
телевизора.
А те, кто все-таки доехал до 
России, вчера могли сыграть 
в товарищеском турнире 
между болельщиками. В не-
давно открытом на Красной 
площади «Парке футбола» со-
шлись в жарком противосто-
янии команды фанатов четы-
рех стран: России, Германии, 
Франции и Дании. 
В отличие от Большого футбо-
ла, здесь матчи проходили 
в формате «пять на пять». По 
накалу страстей эти встречи 
не уступали чемпионату.

Как это ни удивительно, но 
фаворитом почти сразу стали 
датчане, которые яростно ата-
ковали соперников сразу всем 
составом, включая вратаря. 
И только у россиян получи-
лось слаженной игрой и по-
трясающей техникой вратаря 
сдержать удивительно сме-
лых скандинавов. 
— Здесь главная идея была не 
соперничество, а дружба. 
Здесь все собрались повесе-
литься, поболеть. Это все от-
лично объединяет людей со 
всего мира, — сказал капитан 
команды болельщиков сбор-
ной России Борис Люлюкин. 
НИКИТА КАМЗИН,
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
edit@vm.ru

Виртуальное путешествие 
по восточным улицам
Жители столицы стали го-
стями фестиваля китайской 
культуры, который прошел 
в библиотеке № 62 имени 
Пабло Неруды. Горожан по-
знакомили с каллиграфией 
и национальной кухней.

Из приоткрытой двери доно-
сятся приятные на слух музы-
кальные мотивы. Специально 
для гостей на традиционном 
китайском струнном щипко-
вом инструменте жуань игра-
ет студентка по имени Яцы. 
Кто-то из посетителей рассма-
тривает привлекательные 
глазу национальные предме-
ты одежды. Другие пробуют 
рисовать иероглифы. Тонко-
сти письма даются не так лег-
ко, но и отрываться от изуче-
ния не хочется. 
Неподалеку накрыт стол с ки-
тайскими угощениями. В од-
ной из аудиторий в это время 
изучают китайский язык. Зна-
комство с грамотой происхо-
дит постепенно.

— На подготовку фестиваля 
ушло около месяца, — расска-
зала один из организаторов 
события, представитель меж-
дународной студенческой ор-
ганизации Erasmus student 
network Екатерина Диден-
ко. — Сначала подобное меро-
приятие прошло в аудитории 
одного из университетов. Оно 
было успешным, и вместе с од-
ной из школ по изучению вос-
точных языков мы решили 
провести фестиваль Китая.
Международные события би-
блиотеке имени Пабло Неру-
ды не в новинку. 
— Китай — это страна с древ-
ней, загадочной многоликой 
культурой, — отметила заве-
дующая библиотекой Елена 
Дьячкова. — В формате фе-
стиваля мероприятие прохо-
дит впервые. И площадки соз-
давали не случайно, язык 
и письменность идеально де-
монстрируют культуру Китая.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Ветераны космоса перелетят 
через Северный полюс
Вчера участники кругосвет-
ного океанического перелета 
«Север Ваш» назвали дату 
старта экспедиции. Меди-
цинский и научный штаб 
авиаторов-общественников 
разместят в Москве.

Объявлена дата начала уни-
кальной и рискованной ар-
ктической авиационной экс-
педиции вокруг Северного 
полюса по Северному Ледови-
тому океану. Участники, сре-
ди которых два летчика-кос-
монавта, Герои Советского 
Союза и России, вылетят на 
север из Самары 3 июля. 
— Из семи участников трое — 
старше 60 лет, мне уже под 
70, — пояснил Герой Советско-
го Союза космонавт Олег Ать-
ков. — Мы изучим, как пожи-
лые люди адаптируются к су-
ровым условиям длительного 
перелета в условиях Арктики. 
В экспедицию семеро смелых 
отправятся на трех самолетах-

амфибиях отечественного 
производства, легкомотор-
ных Ла-8 и «Борей». Участни-
ки считают, что таких переле-
тов «не было лет 80», со вре-
мен знаменитого рейса Чка-
лова, Байдукова и Белякова 
через полюс в Америку (июнь 
1937 года. — «ВМ»). 
Кругосветный перелет тремя 
самолетами займет 45 дней, 
охватит девять стран. Запла-
нировано 50 остановок 
и промежуточных посадок. 
Медицинский штаб и обра-
ботка информации во время 
перелета расположатся в Мо-
скве. Они будут зондировать 
землю с малых высот, иссле-
довать атмосферу в морях 
и реках. В научной обработке 
итогов экспедиции поуча-
ствуют МГУ имени М. В. Ло-
моносова и Российская ака-
демия наук, причем дистан-
ционно и бескорыстно. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

МАРТИН ИМРУК
ИГРОК СБОРНОЙ БОЛЕЛЬЩИКОВ 
ГЕРМАНИИ
Русская фанатская команда 
оказалась очень сильной. Сра-
зу видно, что ребята сыгран-
ные, немало времени провели 
вместе на поле. С другой сторо-
ны, наша команда собрана 
из нескольких фан-клубов, 
только два-три человека бо-
лее-менее знакомы. Так что се-
годня мы играли вместе в пер-
вый раз. Но в любом случае 
мы получили огромное удо-
вольствие от товарищеского 
турнира. Вообще Россия в це-
лом проделала отличную ра-
боту в качестве организатора 
чемпионата мира. Здесь все 
дружелюбные и готовы помочь 
в любую минуту. К тому же ку-
да бы вы в Москве не пошли, 
всегда легко найти автобусы 
или шаттлы, которые без про-
блем довезут до нужной точки. 
Это здорово, я в Москве 
с 11 июня и успел посмотреть 
множество мест. Я рад, что по-
пал на праздник футбола, 
здесь все равны и одинаково 
любят спорт. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Русское гостеприимство 
развеяло страхи болельщиков 
мировой футбол

Медведь 
и Клеопатра

Москва наслаждается футбольной жизнью, а сум-
марная мировая журналистика выпутывается из 
паутины блогерских сообщений: болельщики 
разнесли по свету светлую картину мира. Пред-

ставляю себе планерки в тех медиа, где утро начинается 
с «проверки медведя». В борьбе со стереотипами победить 
исключительно трудно. Если ходит медведь по Красной 
площади, значит ходит. Я всегда следую совету молодого 
писателя Л. Н. Толстого. Он еще в 1853 году записал в днев-
нике: «Иметь при себе всегда карандаш и тетрадку, в кото-
рой записывать все замечательные сведения, наблюде-
ния, мысли и правила, которые приходится приобретать 
во время чтения, разговора или размышления, и вечером 
записывать их по отделам в особой книге». В комплект 
к записной тетрадке я взяла фотоаппарат и отправилась по 
Москве, будто Леопольд 
Блум по июньскому Дубли-
ну 1904 года. Джойс. 
«Улисс». И зафиксировала 
свою одиссею в двухстах 
снимках. Нашла и медведя. 
Он, бедолага, топчется воз-
ле Исторического музея, 
в треухе, с плюшевой бала-
лайкой: в кафе зовет. Нове-
хонькая полиэстеровая 
шерстка гостеприимно сверкает на солнце. Больше всего 
на свете меня занимает устойчивость стереотипов: поче-
му клише не поддаются? Есть модное выражение «разрыв 
шаблона». Звучит как одобрительный диагноз. Вроде как 
молодец: или сам порвал свой шаблон, или его порвали 
тебе, но все равно — случилось важное. Но заметьте, сло-
во «разрыв» окрашено болью. Футбол — самый травма-
тичный вид спорта. Беречься от разрывов в спорте важно. 
Но почему обычные люди, будто драгоценные футболи-
сты, яростно берегут свои мыслительные стереотипы? Со-
брала гору научных материалов на тему «стереотипы 
мышления». И обнаружила свежее наблюдение: мозг вос-
принимает чужое мнение как агрессивное, свершившееся 
физическое действие. Воспитание, правосознание могут 
подоспеть на помощь и заблокировать желание треснуть 
инакодумающего, но импульс — немедленно треснуть — 
проскакивает. Гляжу каждый день на иностранных бо-
лельщиков и думаю: каково им преодолевать «медвежий 
стереотип»? А знаете, что ни один классик русской литера-
туры не говорил про «две беды: дураки и дороги»? И Клео-
патра не кормила львов одноразовыми любовниками. 
И «Грозным» современники считали не Ивана Васильеви-
ча, а его деда, причем в уважительном значении «грозный 
для чужаков». Ошибок и подтасовок, ставших «знанием 
истории», полно.
Интересно: с чем уедут отсюда болельщики? Как отразит-
ся футбольный чемпионат на медиамедведе? Гостям уже 
пытаются внушить, что все это — потемкинские деревни. 
А ведь при князе Потемкине деревень, положенных в ос-
нову мифа, не было. Кого бы он обманул! Царица Екате-
рина была умная, прозвана Великой не за широкие юбки, 
а за государственное мышление. Свежесть и гибкость 
восприятия, если будут проявлены болельщиками по воз-
вращении на родину, может быть, надорвут какой-нибудь 
из медиашаблонов. Посмотрим. «Не составляй себе мне-
ния о человеке до тех пор, пока твой первый взгляд на 
него не изменится», — уговаривал себя в дневнике 
1853 года молодой писатель Лев Толстой.

ЕЛЕНА 
ЧЕРНИКОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

медиа

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Автограф может 
принести удачу

Самый разгар приемной кампании, вот-вот наступит 
пора вступительных испытаний… И МГУ уже сей-
час удается показать свою привлекательность. По 
предварительным оценкам, интенсивность подачи 

к нам документов повысилась. И это лишний раз демон-
стрирует заинтересованность современной молодежи 
в получении настоящего высшего образования. 
Разумеется, всякий университет — это его качество и его 
традиции. В этом смысле МГУ действительно первый вуз 
страны и один из ведущих — во всем мире. У нас мощней-
ший научный потенциал — 10 тысяч кандидатов наук! 
50 тысяч студентов, самая большая аспирантура — с уве-
ренностью могу сказать, что мы готовим по-настоящему 
элитных специалистов.
О востребованности профессий на рынке труда можно 
судить по текущему конкурсу. Самое большое количе-
ство заявлений — на механико-математическом факуль-
тете. Следом идет факультет вычислительной математи-
ки и кибернетики. На третьей позиции — четыре тысячи 

абитуриентов — физи-
ческий факультет. Дей-
ствительно, компьюте-
ры, цифровая экономи-
ка, «биг дата» — все это 
привлекательно и пер-
спективно. При этом 
у нас есть и небольшие 
факультеты, показыва-
ющие просто бешеный 
конкурс. Например, фа-

культет глобальных процессов — 52 человека на место. 
Высокая конкуренция и на факультете мировой полити-
ки. По этим цифрам можно судить о востребованности 
определенных профессий.
Однако приемная кампания показывает и ряд до сих пор 
существующих проблем. Мы так и не справились с пробе-
лами в качестве подготовки школьников. Да, все школы 
разные. И те, кого отбирает МГУ, — выпускники доста-
точно сильных учебных заведений. Хотя есть масса случа-
ев, когда ребят приходится попросту доучивать. Особен-
но это касается факультетов, связанных с физикой, мате-
матикой и естественными науками. С мехмата, напри-
мер, уже на первом курсе мы отчисляем в среднем по 
30–40 человек. Просто потому, что общий уровень зна-
ний не соответствует тому, что требует профессор. 
Прием документов заканчивается уже 10 июля. Затем 
абитуриентам, желающим обучаться в стенах МГУ, при-
дется сдавать дополнительное вступительное испытание. 
Мы настояли на том, чтобы принимать студентов не толь-
ко по результатам Единого государственного экзамена, 
но и на основе собственной проверки. Все завершится 
8 августа приказами о зачислении. 
А 1 сентября я лично буду встречаться с первокурсника-
ми. У нас даже традиция есть — все просят мой автограф 
в зачетку! Считается, что это поможет легче справиться 
с предстоящими сессиями.

ВИКТОР 
САДОВНИЧИЙ
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ 
ЛОМОНОСОВА

первый микрофон

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Регионы 
зажигают 
новые звезды
Вчера завершился отбороч-
ный тур четвертого сезона 
Всероссийского вокального 
конкурса «Новая Звезда». 
Участие в ежегодном собы-
тии приняли представители 
практически всех регионов 
страны.

Широкая палитра музыкаль-
ных вкусов — от рока до блю-
за и от попа до классики — не-
изменный атрибут одного из 
наиболее авторитетных музы-
кальных конкурсов России. 
Среди неизменных условий — 
не более пяти выступающих 
в каждом номере, продолжи-
тельность песни — от трех до 
четырех минут. Все участники 
должны быть непосредствен-
ными уроженцами области, 
республики или края, кото-
рые они представляют. А до-
пустимый возраст конкурсан-
тов — от 16 до 45 лет. 
— В течение трех дней мы от-
сматривали желающих при-
нять участие в «Новой Звез-
де», — сообщил продюсер 
конкурса по работе с участни-
ками Павел Воеводин. — Впе-
реди нам предстоит серьезная 
работа: пересмотр записей, 
дискуссия членов жюри. Ре-
зультаты отборочного тура бу-
дут известны примерно в се-
редине июля. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

тысяч кафе и спор-
тивных баров Мо-
сквы транслируют 
матчи чемпионата 
мира по футболу. 
Всего на террито-
рии города работа-
ет около 10 тысяч 
ресторанов. 

цифра
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Птенцы из летнего гнезда 
Александра Калягина
XII Международная летняя 
театральная школа Алексан-
дра Калягина завершает ра-
боту показами спектаклей 
своих выпускников. 

С 24 по 27 июня сцена Теа-
трального центра Союза теа-
тральных деятелей (СТД) пре-
вратилась в эксперименталь-
ную площадку слушателей 
академии. 90 профессиональ-
ных актеров из 30 стран мира 
под руководством титулован-
ных педагогов готовили спек-
такли по всем правилам теа-
трального искусства. С ними 
работали художники-поста-
новщики, звукорежиссеры, 
осветители, педагоги по вока-
лу и технике сценической 
речи. Костюмы изготавлива-
ли в мастерской СТД. Все рас-
ходы — проезд, проживание, 
подготовка спектаклей — 
взял на себя Союз театраль-
ных деятелей.
В течение месяца актеры по-
сещали мастер-классы веду-
щих режиссеров, педагогов, 
актеров: Вениамина Смехова, 
Адольфа Шапиро, Игоря Золо-
товицкого, Алексея Бороди-
на, Вениамина Фильштинско-

го и репетировали спектакли. 
С 10:00 до 23:00 слушатели 
академии отрабатывали ма-
стерство, а вечером разжига-
ли костер и пели песни. По 
традиции спектакли ставят 
в пяти разных жанрах, охва-
тывая все пласты театрально-
го искусства. Руководитель 
академии, председатель СТД 
России Александр Калягин 
рассказал «ВМ» о нововведе-
ниях этого года.
— Впервые мы пригласили из-
вестных режиссеров, педаго-
гов из Европы, в частности, 
преподавателя по танцам из 
Швеции, знаменитого режис-
сера из Польши. Нам важно 
постоянно раздвигать грани-
цы, давать нашим артистам 
увидеть как можно более ши-
рокую картину многогранно-
го мира исполнительского ис-
кусства, — поделился он.
Поработать с молодежью ока-
залось интересным и для ино-
странных педагогов.
— Все слушатели школы рабо-
тают по системе Станислав-
ского, с полным погружением 
в материал, с верой в предла-
гаемые обстоятельства. Поль-
ские артисты, которые знают 

несколько актерских систем 
и техник, более хаотичны 
и поверхностны в ролях, тогда 
как ваши актеры, сконцен-
трировавшись на учении Ста-
ниславского, показывают 
высший пилотаж, — отметил 
преподававший в летней шко-
ле польский режиссер Кшиш-
тоф Гарбачевский.
Посмотреть спектакли можно 
было бесплатно.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

ИГОРЬ ЯЦКО
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ, 
ПЕДАГОГ
Молодые актеры не останав-
ливаются на достигнутом, 
а развиваются, совершен-
ствуют мастерство. Студенты 
проходят серьезный конкурс-
ный отбор. После обучения 
в академии есть перспектива 
быть замеченными в столич-
ных театрах. Молодежь имеет 
возможность сравнить свой 
профессиональный уровень 
с коллегами из других стран, 
перенять у них все самое луч-
шее и показать себя. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:04 Футбольный матч между болельщиками сборных России и Германии в Парке футбола на Красной площади. Несмотря 
на любительский статус игры, страсти на поле кипели нешуточные, не уступая по накалу страстей встречам на мундиале

Накануне чем-
пионата мира 
по футболу в Рос-
сии зарубежные 
журналисты 
писали о России 
как о «жуткой» 
и «негостепри-
имной» стране. 
Но иностранцы 
смогли оценить 
радушие русских 
и теплый прием.

24 июня 2018 года 19:30 Сцена из спектакля «Сон в летнюю ночь» Петра Шерешевского. 
Слева — актриса из Германии, выпускница Летней театральной школы Анастасия Клее

ПОЧЕМУ СТУДЕНТЫИНОСТРАНЦЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ ОСТАВАТЬСЯ 
В РОССИИ ➔ СТР. 5

«Новая Звезда» — первый 
в истории вокальный кон-
курс, в котором участвуют 
представители всех регио-
нов страны. После предва-
рительного кастинга кон-
курсантов ждет эфирное 
прослушивание. Лучшим 
предстоит преодолеть два 
полуфинала и выступить 
на гала-концерте, на кото-
ром зрители определят 
победителя. Главный 
приз — дальнейшая фи-
нансовая поддержка твор-
ческого пути. 

кстати
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Наперекор пропаганде: 
иностранцев все больше

Причины, по которым ино-
странные студенты приезжа-
ют за высшим образованием 
именно в Россию, охватывают 
все: от женитьбы на русской 
и желания в совершенстве вы-
учить язык Пушкина до про-
грамм обучения по обмену 
и живого интереса к культуре.
Развивать сотрудничество, 
а не усугублять конкуренцию
Лука Серафини учился в Рос-
сийском университете друж-
бы народов в 2016 году. Тогда 
он попал сюда по обмену: об-
разовательная программа 
альма-матер — сицилийского 
Университета Палермо — 
предполагала обязательную 
стажировку за рубежом. В пе-
рерывах между парами ита-
льянец преподавал местным 
студентам родной язык. А ве-
черами осваивал тот самый 
настоящий русский.
— Свободное владение рус-
ским языком становится дей-
ствительно важным навыком 
в сфере торговли и междуна-
родных отношений, — ут-
верждает Лука. — Российское 
образование ни в чем не усту-
пает европейскому.
Прибытие в Россию для ита-
льянца стало настоящим шо-
ком: вот только ожидаемые 
стереотипы не оправдались, 
а наоборот, положительно 
опровергались.
— Нам рисуют Россию как об-
ладателя сильного военного 
потенциала и при этом как 
полнейшего аутсайдера в пла-
не экономики, — вспоминает 
Лука. — А русского человека 
преподносят как закрытого, 
нетолерантного и холодного 
врага. Мне хватило месяца, 
чтобы понять — это ложь. 

Кстати, уже в сентябре Лука 
вновь приедет в Москву.

Красивые женщины — 
единственный правдивый 
стереотип
Даниэле де Куарто бакалаври-
ат оканчивал в Римском уни-
верситете. По первому дипло-

му он политолог. Но кажется, 
в страну двуглавого орла его 
вела сама судьба. Жена — рус-
ская красавица, по итогам вы-
пуска — грант на обучение 
в Москве, а выбранная тема 
для научных работ — Россия 
против западной пропаганды.
— На первых порах было тя-
жело, особенно без знания 

русского, — говорит Даниэ-
ле. — Но в целом система 
мало чем отличается от ита-
льянской. Разве что студен-
тов в группах меньше, а пред-
метов по курсу — наобо-
рот. Но это, если задуматься, 
только на пользу. Мне много 
мифов рассказывали про Рос-

сию до отъезда… 
Но оправдалось 
только одно: жен-
щины здесь по-
настоящему кра-
сивые!

Главное 
испытание — 
бюрократия
Мари Рампен всю 
жизнь провела 
в Бельгии. Там же 
получала первое 
высшее образова-

ние по специальности «клас-
сическая филология». Но рус-
ские корни по маминой ли-
нии дали свое.
— Я как будто чувствовала, 
что должна выучить русский 
язык, должна узнать эту стра-
ну, — рассказывает Мари. — 
Помню, в первую неделю 
у меня была жуткая депрес-

сия: никто не станет отри-
цать, что Россия славится тя-
желой бюрократией и при-
страстием к большому коли-
честву документов. Но сей-
час, когда сложности оформ-
ления и беготня по кабинетам 
позади, можно только на-
слаждаться учебой и столич-
ной жизнью! 
По мнению заместителя ди-
ректора Института психоло-
гии Российской академии 
наук Веры Кольцовой, языко-
вой барьер — главное препят-
ствие, с которым приходится 
сталкиваться студентам-ино-
странцам. Однако необходи-
мые методики ускоренного 
освоения азов вузами внедре-
ны уже давно.
— Ребята, приезжающие на 
обучение в другую страну, — 
люди открытые, способные 
к риску и независимые от об-
щественного мнения, — счи-
тает Вера Кольцова.— Их тем-
перамент отличается ярко-
стью, а одна из основных 
черт — умение быстро и гра-
мотно реагировать на ситуа-
цию.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

16 марта 16:34 Студентка факультета русского языка Российского университета дружбы народов Хе Цзиюй регулярно берет 
в местной библиотеке книги об истории и культуре России

Санкции и созда-
ваемый запад-
ными медиа не-
гативный образ 
России не меша-
ют иностранным 
студентам выби-
рать московские 
вузы. И многие, 
полюбив страну, 
остаются тут на-
всегда.

Покупки жителей столицы стали рациональнее
Эксперты отмечают значи-
тельный рост среднего мага-
зинного чека жителей столи-
цы. Связано ли это с увели-
чением потребительского 
спроса или с другими причи-
нами, разбиралась «ВМ».

Согласно данным, предостав-
ленным исследовательским 
холдингом «Ромир», средний 
чек москвича в магазине за год 
увеличился более чем на 6 про-
центов, составив 739 рублей. 
Показатель активно растет 
с января этого года. При этом 
средний чек в большинстве 
других регионов не изменил-
ся или поменялся незначи-
тельно.
По мнению экономиста Льва 
Могилевского, это вызвано 
прежде всего дороговизной 
товаров.
— Подобный рейтинг говорит 
о росте цен — как скрытом, 
так и видимом, — уверен Лев 
Михайлович. — Человек по-
купает те же товары, но стоят 
они уже на порядок дороже. 
То, что в большинстве других 
российских городов такой 
рост не зафиксирован, объяс-
няется разной покупательной 
способностью населения по 

сравнению с мегаполисом. Не 
менее важным фактором яв-
ляется политика торможения 
роста цен самими торговыми 
сетями. Продавцы понимают, 
что подорожание товаров мо-
жет негативно сказаться на 
торговых оборотах. А это вле-
чет за собой потерю постав-
щиков и общее ухудшение ка-
чества продуктов. Поэтому 
они удерживают покупате-
лей, это естественно.
Ссылаясь на аналогичные ис-
следования холдинга «Ро-
мир», но уже в области потреб-
ления, главный аналитик Ин-
ститута современного разви-
тия Никита Масленников от-
мечает стабилизацию расхо-
дов москвичей, а также увели-
чение средств, направляемых 
на сбережения. Эксперт ука-
зывает на максимальную ра-
ционализацию потребления 
на сегодняшний день.
— Общие расходы на потреб-
ление в мае по сравнению 
с апрелем не стали больше, — 
говорит он. — Средний чек 
увеличивается, а потреби-
тельские расходы — нет. Что, 
кстати, не противоречит друг 
другу, а означает только 
одно — люди более рацио-

нально покупают и реже хо-
дят в магазины. У населения 
уже сформировался некий по-
требительский стандарт, по-
явилась склонность покупать 
определенные продукты в том 
месте, где они привыкли это 
делать, ориентируясь на кри-
терий цены и качества. Так 
что возросший средний чек 
отнюдь не свидетельствует 
о росте потребительского 
спроса.
По мнению специалиста, не-
мало людей, как в предыду-
щие годы, начинают «вклю-
чать» режим экономии. Связа-
но это, в частности, с суще-
ственным подорожанием то-
плива на заправках. В дачный 
сезон значительная часть се-
мейного бюджета уходит на 
обслуживание автомобиля, 
и приходится выкраивать 
деньги за счет чего-то другого.
— Таких факторов достаточно 
много, и они еще не в полной 
мере реализовались, в том 
числе апрельское понижение 
курса рубля по отношению 
к иностранной валюте, — уве-
рен Никита Иванович. — Все 
еще впереди, потому что 
в конце июля — начале авгу-
ста эти курсовые колебания 

отразятся на ценах. А потом 
начинается подготовка к шко-
ле, сезонные закупки зимней 
одежды и обуви, повышение 
тарифов на коммунальные ус-
луги. При этом тренд к сниже-
нию прироста реальной зара-
ботной платы в нашей стране 
в этом году налицо. Если 
в первом квартале ее рост со-
ставлял 9,6 процента, то по 
итогам второго квартала мы 
получим не более восьми. 
И дальше тенденция сохра-
нится. Все индексации прош-
ли, и больше их не предвидит-
ся. Обычные люди видят все 
это и зачастую поступают ра-
циональнее экономистов. Ис-
ходя из ощущения происходя-
щего, человек и принимает 
решение, что покупать в дан-
ный момент, а с чем можно 
повременить. Нужно внима-
тельно оценивать и состав 
среднего чека. Я не удивлюсь, 
если увижу там помимо сезон-
ного роста покупок овощей 
и фруктов продовольствен-
ные товары с длительным сро-
ком хранения. Среди них, на-
пример, крупы, консервы, за-
мороженная рыба и мясо.
АЛЕКСЕЙ ПИЩУЛИН
a.pischulin@vm.ru

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
РЕКТОР РОССИЙСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ДРУЖБЫ НАРОДОВ

Отношение приезжающих 
иностранцев к России меняет-
ся в положительную сторону. 
В РУДН в прошлом июле заез-
жали студенты из Южно-Аф-
риканской Республики, и один 
из них вышел из самолета 
в шапке-ушанке! Объяснил он 
просто — это то, что советова-
ли на форумах. Сейчас он вспо-
минает этот момент с улыбкой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Именно в Москве обучают-
ся 25 процентов всех ино-
странных студентов рос-
сийских вузов — а это поч-
ти 60 тысяч человек. Боль-
шинство приезжих 
выбирают медицинское 
направление подготовки, 
на втором месте — мате-
матика и естественные на-
уки. На очном отделении 
учатся 63 процента.

кстати

коротко

Масштабная 
застройка ТиНАО 
продлится 10 лет
Почти 30 миллионов 
квадратных метров не-
движимости планирует-
ся построить в Троицком 
и Новомосковском ад-
министративных округах 
в ближайшие десять 
лет. Больше половины 
застройки составит жи-
лой комплекс.
■
ЦОДД улучшит 
интеллектуальную 
транспортную 
систему
400 видеокамер закупит 
Центр организации до-
рожного движения 
в рамках развития ин-
теллектуальной транс-
портной системы столи-
цы. По данным пресс-
службы ведомства, 
они будут служить де-
текторами для подсчета 
автомобилей на доро-
гах, снимать потоковые 
видео, а также иметь 
функцию розыска угнан-
ных авто.
■
Рубль показывает 
смешанную динамику
Рубль дешевеет по от-
ношению к доллару 
и дорожает — к евро. 
Об этом сообщил эконо-
мических эксперт 
Юрий Кравченко. 
При этом развивающие-
ся валюты других стран 
показывают в основном 
снижение.
■
Торговая 
недвижимость 
набирает обороты
Объем нового предло-
жения на рынке торго-
вой недвижимости сто-
лицы в первые шесть 
месяцев 2018 года вы-
рос почти в 4,5 раза. 
Всего в эксплуатацию 
ввели три крупных тор-
говых центра. 

образование

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, сколько тратит в среднем москвич и жители федеральных округов страны 
за один поход в магазин. Почему все больше иностранцев, которые приезжают к нам учиться, не возвращаются на родину после обучения, а остаются в России. 
А наши эксперты высказывались «за» и «против» очередного повышения минимальных цен на алкогольную продукцию. 

тенденции
1, 4 3 81 4

миллиона читателей зарегистри-
рованы в библиотеках Москвы. 
А по итогам прошлого года город-
ские читальни посетили 10 милли-
онов любителей проводить время 
с книгой.

тысячи самых лучших выпускников 
Московского государственного уни-
верситета этого года получат по ито-
гам учебы дипломы с отличием. 
Об этом сообщил ректор вуза 
Виктор Садовничий.

процент составил прирост ипотечных 
сделок в Москве за последние пять ме-
сяцев. Всего за это время было зареги-
стрировано 30,4 тысячи сделок, тогда 
как за аналогичный период прошлого 
года зафиксировано 16,8.

тысячи ответов на запросы граждан 
выдала Московская городская дума 
по итогам весенней сессии. Личный 
прием у народных избранников 
предпочли почти 600 обратившихся 
жителей столицы.

Минфин выступает с предложением пересмотреть 
минимальную цену на алкоголь. Эксперты рынка 
выразили свое отношение к этой инициативе.

Цена алкоголя 
зависит от рынка

Регулировать надо 
опт и розницу 

Стоит отметить, что введенный правительством ме-
ханизм установки минимальных цен на алкоголь 
себя полностью оправдал, приведя к значительному 
снижению на территории страны количества кон-

трафакта. Это одна из самых действенных мер, которые 
были когда-либо предприняты властями для легализации 
алкогольного рынка. 
Другое дело, что у нас очень высокая акцизная составляю-
щая и постоянно растущая стоимость комплектующих 
для производства алкоголя. Растет стоимость спирта 
и зерна. Соответственно 
и себестоимость конеч-
ного продукта тоже ста-
новится выше. Поэтому 
совершенно логично, 
что минимальные цены, 
раз уж они были введе-
ны, должны отражать 
реальность. Но ситуа-
ция такова, что мини-
мальные цены суще-
ствуют, но то, что мы видим на полках магазинов, этому 
не соответствует. Специалисты сходятся во мнении, что 
95 процентов такой продукции совершенно не легитим-
ны. Потому что с подобными ценниками компания либо, 
в худшем случае, не платит налоги или их часть, или же 
она работает себе в убыток, пытаясь увеличить свое при-
сутствие на полках и компенсировать упущенное за счет 
более дорогого продукта. 
Еще раз подчеркиваю — минимальная цена на алкоголь 
должна отражать существующие реалии. При этом Рос-
алкогольрегулирование (РАР), которое все время подни-
мало планку минимальной цены, довольно сильно опаз-
дывало. Пока документ шел через РАР и Министерство 
экономики, проходило до семи месяцев. К тому времени 
себестоимость уже снова вырастала. Поэтому если мы 
говорим о повышении минимальной цены, при этом 
учитывая реалии рынка, то, например, цена на водку уже 
сегодня должна вырасти где-то на 20 процентов. Тогда 
можно будет убедиться в том, что те, кто продукт произ-
вел и поставил на полки магазинов, реально зарабатыва-
ют, а не занимаются обманом государства и потребителя 
в том числе. 
Конечный покупатель, конечно, хотел бы видеть ценник 
пониже, но для этого есть и другие способы. В частности, 
можно снизить акцизную нагрузку или попытаться по-
мочь снизить расходы производителей алкоголя на ком-
плектующие. 

Стоит отметить, что информация об увеличении ми-
нимальных цен на крепкий алкоголь несколько 
трансформировалась за последнюю неделю. Теперь 
Минфин хочет поменять методику расчета. А это 

разные вещи. Существующая сегодня методика расчета 
цены на алкоголь не очень точна. Давайте посмотрим, 
как формируется итоговый ценник? 
Отпускная цена завода, производящего алкоголь, — это 
минимальная цена. Также существуют минимальные на-
ценки для розничной и оптовой торговли. На сегодняш-
ний день отпускные цены с заводов вполне соответству-
ют рыночным реалиям, но именно в этой части методика 
подсчета цены и будет уточняться. Будут введены допол-
нительные факторы, ко-
торые повлияют на фор-
мирование итоговой за-
водской цены, вслед-
ствие чего, не исклю-
чаю, она может незна-
чительно, но вырасти. 
Однако сегодня мини-
мальные розничные 
цены на алкоголь зани-
жены. Получается, что 
розница имеет наценку минимум в 30 процентов, а опто-
вая — минимум в 20 процентов. Если товар с завода про-
ходит через компанию, занимающуюся оптовыми закуп-
ками, а потом попадает в розничный магазин и затем — 
к потребителю, то минимальная цена увеличивается на 
50 процентов. А у нас в этой формуле у государства зало-
жено всего 20 процентов: пять процентов на оптовые за-
купки и 15 процентов на розницу. Даже если использует-
ся логистическая схема, когда с завода продукт поступает 
сразу в крупный сетевой магазин, розница все равно сде-
лает наценку минимум в 30–35 процентов. А в формуле, 
не забываем, заложено 20 процентов. Поэтому недостаю-
щие проценты розница начинает пытаться вытащить из 
производителя, чтобы получить свою наценку в 30 про-
центов. 
Получается, что нынешняя формула дает в результате 
минимальную цену водки в 205 рублей, а должно быть 
235–240 рублей. Минимальная цена за шампанское — 
162 рубля, а нужно 180 рублей. Выходит, что заниженная 
цена создает иллюзию, что государство заботится о насе-
лении. Но это не так. Наш алкоголь относительно мини-
мальных и средних зарплат, пособий по безработице при-
близительно в восемь раз дороже, чем в странах Западной 
Европы. Отсюда, кстати, вытекает и причина существова-
ния рынка суррогатного алкоголя и его потребления. 
А вот новая формула не изменяет уровень оптово-рознич-
ных наценок. Поэтому и толку от новой методики расчета 
никакой нет. Единственная существенная ее польза — 
возможность уточнить реальную цену производителя. 

ВИКТОР 
ЗВАГЕЛЬСКИЙ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

ЗА

ВАДИМ ДРОБИЗ
ЭКСПЕРТ 
ПО АЛКОГОЛЬНОМУ 
РЫНКУ

ПРОТИВ

Горожане 
отказываются 
от личных авто
В Москве и области снизилось 
число купленных автомоби-
лей с пробегом по итогам пер-
вых пяти месяцев  года. Экс-
перты полагают, что столич-
ный регион пошел по пути 
мегаполисов США и Западной 
Европы — машина здесь ста-
новится обузой, а не предме-
том необходимости.

Жители столичного региона 
стали реже покупать поде-
ржанные автомашины. Со-
гласно исследованиям, с янва-
ря по май 2018 года в Москве 
и Мособласти было зафикси-
ровано падение продаж авто-
мобилей с пробегом — на 
3,2 процента и 1,9 процента со-
ответственно. За этот же пери-
од по стране в целом было реа-
лизовано более двух миллио-
нов б/у авто, что на 1,3 про-
цента больше, чем год назад. 
При этом в большинстве реги-
онов отмечен рост вторичного 
рынка. Наибольший рост от-
мечен в Удмуртии — более чем 
на 45 процентов. В тройке ли-
деров Чечня и Дагестан. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 

ИГОРЬ МОРЖАРЕТТО
АВТОЭКСПЕРТ

По стране за это время 
на 20 процентов выросли про-
дажи новых авто, а по Моск-
ве — на три процента. Здесь 
машина становится не сред-
ством передвижения, а обу-
зой. Слишком много расходов, 
ограничений, расходов. 
Все больше семей, которые 
отказываются от второго авто-
мобиля. Такое уже было 
в крупных городах США 
и Западной Европы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Приезжих 
студентов 
отличают 
независимость 
и яркий характер

Сколько тратят 
за один поход 
в магазин, рублей

По данным Romir Scan Panel
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Плавленый сыр оказался слишком 
калорийным, жирным и с добавками сои
Общество защиты прав по-
требителей «Росконтроль» 
проверило качество плавле-
ного сыра с ветчиной. В ла-
бораторию отправились со-
рта Viola (Valio), President, 
«Сыробогатов», «Лакомо / 
Наша семья», «Веселый мо-
лочник», «Карат» и «О’кей».

Этот сыр у многих ассоцииру-
ется с советским прошлым. 
Увы, до советского качества 
он недотягивает. 
— Продукт может называться 
сыром, если в нем содержится 
исключительно молочный 
жир, — рассказывает главный 
эксперт «Росконтроля» Свет-
лана Дмитриева. — Но произ-
водители, пытаясь сэконо-
мить, фальсифицируют про-
дукцию при помощи расти-
тельных жиров. Так и произо-
шло с сыром «Карат». В его со-
ставе наряду со свойственным 
молочному жиру холестери-
ном были выявлены фитосте-
рины. А они характерны имен-
но для растительного жира.
Еще один ингредиент, которо-
го не может быть в сыре, — 
соя. Однако она может быть 
в ветчине. 
— И молекулярно-генетиче-
ский, и гистологический ана-
лиз показали — соя есть в со-
ставе всех образцов, кроме 
President и «Сыробогатов», — 
рассказывает Светлана Дми-
триева. — А вот честно при-
знался в ее наличии лишь 
один изготовитель — Valio. 
Между тем соя как возмож-
ный аллерген — это обяза-
тельный для указания в мар-

кировке компонент, даже 
если в продукте обнаружены 
только ее следы. За недосто-
верную информацию о соста-
ве ветчины в маркировке 
сыры «Лакомо / Наша семья», 
«Веселый молочник», «Карат» 
и «О’кей» мы занесли в чер-
ный список.
Есть у экспертов и другие се-
рьезные претензии.
— Во всех образцах содержа-
ние углеводов оказалось боль-
ше, чем указано на этикетке. 
В Viola, например, сразу в че-
тыре раза, в «Лакомо» — 
вдвое, — рассказывает Свет-
лана Дмитриева. — Углево-
ды — это в первую очередь 

лактоза, молочный сахар, ко-
торый многие люди просто не 
усваивают. А в образцах Viola, 
President, «Карат», «Лакомо», 
«Веселый молочник» оказался 
еще и крахмал, который, 
правда, честно указан в мар-
кировке. 
А еще весь проверенный сыр 
оказался очень калорийным 
и жирным. Массовая доля 
жира в сухом веществе в об-
разце Viola достигает 60,8 про-
цента. Меньше всего жира 
в «Веселом молочнике» и «Сы-
робогатове».
— Репутация у плавленого 
сыра, даже самого качествен-
ного, не очень. И действи-

тельно, несмотря на прису-
щие всем молочным продук-
там полезные свойства, при 
увлечении данным продуктом 
вреда может быть больше, не-
жели пользы, — считает Свет-
лана Дмитриева. — При про-
изводстве такого продукта 
обязательно используются со-
ли-плавители, как правило 
фосфаты. Поступая в орга-
низм человека в чрезмерном 
количестве, они могут нару-
шать обмен кальция. Учиты-
вая, что фосфаты сегодня при-
сутствуют во многих продук-
тах, количество такой еды 
в рационе, на мой взгляд, не-
обходимо ограничивать.

18 июня 2018 года. Производство плавленых сыров, цех по упаковке продукции. Эксперты 
«Росконтроля» считают, что многие плавленые сыры содержат ненужный нам крахмал

Здорово, когда 
родник рядом
«ВМ» опросила читателей 
на тему: «Какую воду 
вы пьете»?

АНАСТАСИЯ ЯКОВЕНКО
МЕНЕДЖЕР ТУРФИРМЫ

Всем, кто много путешествует, 
рекомендую покупать воду ис-
ключительно от известных ми-
ровых производителей. 
Что в России, что за границей. 
Потому что мировые бренды 
предлагают знакомый продукт 
высокого качества. А какая-
нибудь минералка, разлитая 
в Буденновском районе Став-
рополья, — это кот в мешке. 

ИРИНА ЗАЙЦЕВА
ДОМОХОЗЯЙКА

С тех пор как появились филь-
тры для воды, наша семья 
пьет фильтрованную воду. 
Ведь вода из крана — вполне 
нормальная, вкусная, ее нуж-
но только от ржавчины очи-
стить, которая в старых трубах. 
Единственное — важно филь-
тры вовремя менять. Я это 
иногда забываю делать. 

ЕВГЕНИЙ ТИМОШЕНКО
КАРДИОЛОГ

Летом рекомендую всегда но-
сить с собой хотя бы пол-
литровую бутылку с водой. По-
тому что заходить в магазин 
и стоять в очереди к кассе мно-
гим не хочется, и люди тер-
пят — мол, дома попью. Но по-
гуляв два-три часа под солн-
цем без воды, можно зарабо-
тать тепловой удар. Поэтому 
без бутылки — никуда.

АЛЕНА КАРАВАЕВА
НАЛОГОВЫЙ КОНСУЛЬТАНТ

Мне повезло, живу рядом 
с парком «Покровское-Стреш-
нево». Там есть единственный 
чистый в Москве родник. Вре-
мя от времени муж берет три 
20-литровых бутыли, садится 
в машину и едет туда за водой. 
Вода очень вкусная! Возмож-
но потому, что этот родник 
еще и святой источник.

ГЕННАДИЙ БУЛИН
ПЕНСИОНЕР

У нас проблема с водой случи-
лась на даче. Пробурили сква-
жину, пользовались год, а по-
том отдали в лабораторию 
на анализ и выяснили, что 
в ней солей слишком много. 
Теперь возим в канистрах 
из Москвы. А дома пьем обыч-
ную, из-под крана. Только от-
стояться даем — иногда хло-
ром пахнет.

ЕЛЕНА ГОРОВЕЦ
ФИТНЕСТРЕНЕР

Хотите пить нормальную во-
ду — закажите доставку бути-
лированной. Но сначала отзы-
вы почитайте. Лично я поку-
паю воду высшей категории. 
Она дороже обычной, но ми-
неральный состав лучше: 
не придется пить разные вита-
минно-минеральные ком-
плексы. Вообще вода — это 
очень важно. Многие люди 
выпивают два-три стакана 
в день, а остальное чай 
или кофе. В результате у них 
хроническое обезвоживание. 

Голосование продолжается. 
Определился один из лидеров
Москвичи активно выбирают 
любимые хлебобулочные из-
делия, бутилированную воду 
и спортивные магазины, 
представленные на конкурсе 
«Московское качество».

Хлебобулочные и кондитер-
ские изделия представлены 
в шести номинациях: «Мучни-
сто-кондитерские изделия 
(пряники)», «Изделия мучни-
сто-кондитерские для потре-
бителей с сахарным диабе-
том», «Изделия хлебобулоч-
ные для потребителей с сахар-
ным диабетом», «Хлеб подо-
вый из муки пшеничной выс-
шего сорта», «Сдобные изде-
лия (куличи)», «Хлеб ржано-
пшеничный и пшенично-ржа-
ной». В категории «Здоровое 
питание» горожане назовут 
лучшую, на их взгляд, столо-
вую питьевую воду, минераль-
ную лечебно-столовую воду 

и воду для детского питания. 
А еще — лучший спортивный 
магазин.
Среди последних пока лиди-
рует «Спортмастер» (см. ин-
фографику). А лучшая столо-
вая питьевая вода, по мне-
нию москвичей, «Наша род-
никовая». Среди лидеров 
также «Святой источник» 
и «Шишкин Лес». Впрочем, 
как показывает практика 
предыдущих конкурсов, ли-
деры голосования могут по-
меняться буквально в любой 
день. Вывод — заходите на 
сайт Московской торгово-
промышленной палаты и де-
лайте свой выбор! Кто зна-
ет — может быть, именно 
ваш голос станет решаю-
щим? Кстати, с одного IP-
адреса можно проголосовать 
только один раз, поэтому ре-
зультаты голосования впол-
не объективны.

Решение о выборе управ-
ляющей компании прини-
мается на общем собра-
нии собственников. Дого-
вор с УК заключается 
на срок от 1 до 5 лет. Рас-
торгнуть контракт, со-
гласно закону, можно 
не раньше чем через год, 
так как этот срок дается 
УК на то, чтобы полностью 
принять дом в управле-
ние, наладить работу 
и проявить себя. 

справка

Хорошие коммунальщики 
всегда идут навстречу жильцам

Рынок управляющих компа-
ний был крайне насыщен 
в конце 1990-х и в 2000-е годы. 
— В Москве их были тысячи, 
и выбирать было из чего, — 
рассказывает председатель 
Московского союза жилищ-
ных, жилищно-строительных 
кооперативов и иных неком-
мерческих самоуправляемых 
жилищных сообществ Вален-
тин Григорьев. — Только 
в моем районе Аэропорт дей-
ствовало 14 УК. Осталась 
одна.
По словам Валентина Алек-
сандровича, причина в том, 
что большинство управляю-
щих компаний были «бумаж-
ными». Уставной фонд — 
10 тысяч рублей, имущества 
никакого, и в случае невыпол-
нения своих обязанностей 
взять с такой компании нече-
го. То есть выбор был, но, по 
большей части, второсорт-
ный. Сейчас на рынке в основ-
ном компании реальные, а не 
номинальные. Но их стало 
значительно меньше.
— Если хотите выбрать по-
настоящему достойную, обра-
титесь в любую из саморегу-
лируемых организаций, объе-
диняющих управляющие ком-

пании, — советует руководи-
тель жилищного сектора Фон-
да «Институт экономики го-
рода» Ирина Генцлер. — Та-
ких организаций довольно 
много. В эту организацию до-
статочно направить по элек-
тронной почте письмо. Мол, 
есть такой-то дом, жильцы ко-
торого хотят сменить управ-
ляющую компанию. Ждем ва-
ших предложений.
Вера Москвина, исполнитель-
ный директор Гильдии управ-
ляющих компаний в ЖКХ, 
сразу уточнила:
— Ваш дом вызовет интерес, 
если он относительно новый 
или в нем недавно сделан ка-

питальный ремонт. Именно 
такие дома проще всего в об-
служивании, а значит, могут 
принести управляющей ком-
пании больше прибыли.
Дождавшись предложений, 
как советует Ирина Генцлер, 
следует изучить саму компа-
нию. Как долго она на рынке, 
какие дома обслуживает. Бу-
дет очень полезно поговорить 
и с жителями этих домов — 
довольны ли они.
— Пусть компания вышлет 
вам проект договора на об-
служивание, где есть список 
оказываемых услуг, цены на 
них и, что очень важно, поря-
док взаимодействия с жиль-

цами, — пояснила Ирина 
Генцлер. 
Хорошая управляющая ком-
пания, по ее словам, всегда 
идет на сотрудничество 
с жильцами. 
— Ну, например, члены 
управляющего совета дома 
должны иметь право контро-
лировать все работы комму-
нальщиков. Скажем, чистку 
мусоропровода, вентиляции 
или ремонт труб в подва-
лах, — пояснила эксперт. — 
Собственники квартир долж-
ны видеть, за что именно они 
платят деньги. Особенно если 
учесть, что расценки управля-
ющей компании нередко 

выше, чем, скажем, у ГБУ 
«Жилищник», которое обслу-
живает большую часть мо-
сковского жилья. 
Также, по словам эксперта, 
в договоре должны быть четко 
прописаны сроки текущего 
ремонта инженерного обору-
дования, подъезда, кровли, 
фасада и т. д. 
— При этом нужно понимать, 
что если вы живете на севере, 
а вам понравилась управляю-
щая компания из Западного 
округа, вы вряд ли договори-
тесь, — сетует Валентин Гри-
горьев. — У коммунальщиков 
не будет физической возмож-
ности обслуживать ваш дом. 

6 июня 2018 года. Двор дома № 26 на Олимпийском проспекте. Жительница дома Надежда Лапченко и главный специалист отдела благоустройства и ЖКХ Мещанского 
района Алина Малекъяр оценивают качество благоустройства детской площадки

Выбрать хоро-
шую управляю-
щую компанию 
довольно слож-
но. Главная при-
чина в том, что 
многие УК в по-
следние годы 
ушли с рынка. 
Как найти при-
личную из тех, 
что остались?

сфера услуг

Подсохший хлеб 
полезнее свежего 

Сухари — одно из самых популярных хлебобулочных 
изделий. Летом их часто берут на дачу — потому что 
они, в отличие от хлеба, долго не портятся. Сухари-
ки нередко покупают к пиву, которое тоже считает-

ся «летним» напитком. 
Что такое сухари? По сути — просто сухой хлеб. И с точки 
зрения диетолога, он лучше хлеба свежего. Дело в том, 
что сухари — твердые. Прежде чем сухарь проглотить, 
его нужно как следует разжевать. Во время этого процес-
са, естественно, выделяется слюна, и тут же запускается 
процесс пищеварения. Свежий же хлеб мы глотаем поч-
ти не разжевывая — он мягкий. А в желудке мякиш начи-

нает контактировать с со-
ляной кислотой, которая, 
вообще-то, больше пред-
назначена для переварива-
ния мяса. Резюмируя, мож-
но сказать, что сухарь или 
просто подсохший хлеб, 
в отличие от свежего хле-
ба, переваривается лучше.
При этом покупать готовые 
сухари я бы не советовала. 

Дело в том, что при их приготовлении практически всегда 
используется маргарин. По сути, это трансжиры, повреж-
дающие клетки и приводящие к сердечно-сосудистым па-
тологиям. Про многочисленные виды сухариков и гово-
рить нечего — это набор химических формул. Почитайте 
упаковку, и все станет ясно. Улучшители муки, усилители 
вкуса, ароматизаторы, красители. В общем, пища, мягко 
говоря, не самая полезная. Кстати, сухари ванильные или 
сливочные, которые не к пиву, а к чаю, по составу не лучше.
Идеальный вариант — приготовить сухари самостоятель-
но. Для этого прежде всего нужно выбрать качественный 
хлеб. Лучше, конечно, не белый: он создан из муки высше-
го сорта, лишенной почти всех витаминов, минералов 
и клетчатки. Не рекомендую я и хлеб ржаной: в большин-
стве случаев он поддельный. В смысле не ржаной, а пше-
ничный, лишь с небольшим добавлением ржаной муки. 
Идеальный вариант для сухарей — хлеб черный. Покупая 
его, обязательно оцените состав. Чем меньше в нем будет 
ингредиентов, тем лучше. В идеале — просто мука, вода 
и соль. А лучше даже без соли — полезнее. 

ЕЛЕНА 
СОЛОМАТИНА
ДИЕТОЛОГ

эксперт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

33575 50 6 1килокалорий — средняя 
калорийность 100 грам-
мов пряников

процентов — среднее со-
держание воды в организ-
ме человека

микро- и макроэлемен-
тов содержится в питье-
вой воде

лет составляет срок 
работы счетчика хо-
лодной воды

раз в день должны комму-
нальщики мыть пол в кабине 
лифта

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

На сайте mostpp.ru продолжается голосование в рамках конкурса 
«Московское качество»: горожане выбирают лучших производителей 
бутилированной воды и хлебобулочных изделий. А в этом выпуске 
мы рассказываем об управляющих компаниях, качестве хлеба и сыра. 

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

Вода питьевая 
столовая, %

Спортмастер

35,7 Adidas

14,3

Спортивные 
магазины , % 

Ваш вариант 
(лидер — Наша род-
никовая, более 96%)

61,3

Черноголов-
ская

3,4

Архыз

4

Липецкий 
бювет

6,8

Сенежская

6,3

Шишкин лес

8

Триал-Спорт

7,1

Декатлон

14,3

Экстрим

14,3
New Balance

7,1

Puma

7,2

Святой источник

10,2
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Трамп снова хочет 
дружить

Плата за скупость 
и беспечность 

Выступая перед избирателями в Миннесоте, прези-
дент США Дональд Трамп в очередной раз высказал-
ся за улучшение отношений с Россией. Более того, 
Вашингтон предпринимает конкретные шаги, что-

бы уже в июле состоялся полноценный саммит Трампа 
с Владимиром Путиным. Москва к таким переговорам 
уже давно готова.
Трамп, как поведала недавно The Washington Post, пору-
чил своим советникам готовить саммит с Путиным еще 
осенью прошлого года, после того как они пересеклись 
накоротке на саммите АТЭС во Вьетнаме. Но поручение 
было проигнорировано — в основном тогдашним соста-
вом Госдепартамента во главе с Рексом Тиллерсоном. Уж 
слишком велики антироссийские настроения в амери-
канском политическом классе. Когда в марте этого года 
президент США позвонил Владимиру Путину поздравить 
его с переизбранием, он снова заговорил о возможности 
встречи и пригласил Путина в Вашингтон. Тогда многие 

восприняли это как пустую 
формальность, знак веж-
ливости. Слишком сквер-
ные отношения с Амери-
кой. Однако, когда Трамп 
неожиданно вскоре после 
этого предложил провести 
встречу с лидером Север-
ной Кореи (впервые после 
окончания Корейской вой-
ны в 1953 году), стало ясно, 

что ничего невозможного в нынешней дипломатии не су-
ществует, и в случае успеха саммита с Кимом следующим 
пунктом внешнеполитической повестки Трампа должен 
стать полноценный саммит с Путиным. 
Для организации саммита в Москву собирается советник 
по национальной безопасности США Джон Болтон. Это 
произойдет после его поездки в Европу 25–27 июня. Ви-
зит Болтона подтвердил пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков. Но он опроверг информа-
цию, что встреча Путина и Трампа может произойти до 
саммита НАТО 11–12 июля в Брюсселе. Значит, она может 
пройти сразу после? Неужто будет приурочена к финалу 
чемпионата мира по футболу в Москве? Тем более что 
США будут принимать ЧМ в 2026 году, интерес к футболу 
в Америке растет, и поэтому по числу фанатов, приехав-
ших в Россию на чемпионат, Америка — на первом месте. 
Уже несколько недель Москва и Вашингтон обменивают-
ся взаимными благожелательными жестами и намеками. 
В России резко свернута антиамериканская пропаганда 
на государственном телевидении. Трамп во время недав-
него саммита «Большой семерки» заявил о необходимо-
сти вернуть Россию в состав этого привилегированного 
клуба, упомянул Крым как российский, потому что там 
все говорят по-русски (что, правда, не говорит об измене-
нии официальной позиции США по этому вопросу). Рос-
сия, со своей стороны, готова к улучшению отношений 
между нашими странами. 

С 1 сентября автовладельцев ждет сюрприз. Кто-то, 
возможно, его и не заметит даже. А для кого-то он 
станет неприятным — вдруг в почтовом ящике най-
дется почтовое извещение на получение «письма 

счастья» в размере 800 рублей без скидок и льготных пери-
одов оплаты. Именно столько составляет штраф за отсут-
ствие полиса ОСАГО.
Теперь о сюрпризе. Камеры видеофиксации, которых над 
дорогами видимо-невидимо, будут отлавливать автовла-
дельцев, у которых полисов ОСАГО нет или же они под-
дельные. Об этом сообщили в Российском союзе автостра-
ховщиков (РСА). Камеры будут «считывать» автомобиль-
ный поток, а после получения данных об автомобильных 
номерах сравнят их с базой РСА, к которой теперь имеет 

доступ ГИБДД. Если какой-
то госномер не обнаружит-
ся, автомобиль «поставят» 
в «лист ожидания»: может, 
полис только что куплен 
и в базу не внесен. Если по-
вторный контроль подтвер-
дит — полиса за данным 
авто нет, — владельцу ма-
шины придет штрафная 
квитанция.

При ситуации, которая складывается на рынке автострахо-
вания, шаг вынужденно необходимый.
Закону об обязательном страховании гражданской автоот-
ветственности уже 16 лет, пора привыкнуть к тому, что раз 
в год нужно выложить энную сумму за полис. Ан нет!
Для кого-то такая трата кажется непосильной. И — пошло-
поехало… Кто-то катается без полиса в надежде, что не 
остановят. Кто-то осознает, что полис нужен, но платить 
несколько тысяч не хочет. И приобретают полисы поде-
шевле. Это обычно заканчивается одинаково — судом. По-
тому как при аварии выясняется, что полис поддельный. 
И платить по нему некому. Потому тяготы двойного ДТП 
приходится решать виновнику. И тут, как говорили в 90-х, 
«ну что, поехали твою квартиру смотреть»…
Вот что мне интересно, простите за аналогию. К примеру: 
мне мой полис на 2018–2019 годы обошелся в семь с лиш-
ним тысяч рублей. Это стоимость 52 бутылок самой недо-
рогой водки. Так вот водка для каждого второго водите-
ля — святое! Причем я-то считаю по одной бутылке за неде-
лю. А в жизни литраж совсем другой получается. Грубая 
аналогия, согласен. Просто не знаю, с чем сравнить.
Могу и посоветовать. Если каждый день откладывать в ко-
пилочку по 20 рубликов или же раз в неделю — по 150, как 
раз и будет цена полиса…
Вот, может, и изменится ситуация после того, как система 
заработает. Одно дело — жалеть восемь тысяч на полис 
(это при том, что у меня-то «кобыл» под капотом много), 
а с другой — заплатить те же деньги за десять дней беспо-
лисной езды. Думайте. А вдруг — не пронесет?.. 

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

ДМИТРИЙ 
СЕМЕНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

страхование

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Пешеходная 
революция

Навязчивый сервис

Через Московское центральное кольцо (МЦК) по-
строят пешеходные переходы. Их сделают из про-
зрачного антивандального стекла, а напольное по-
крытие — из нескользящих материалов. Мосты на-

чали возводить по просьбам местных жителей.
Казалось бы, обычная городская новость. В Москве всег-
да что-то строят. Но на самом деле началась революция. 
Пешеходная.
Железные дороги с отводами земли под них — держи-
тесь — занимают девять процентов территории столицы. 
Примерно столько же, сколько вся улично-дорожная сеть! 
Нет, дороги нужны, не спорю, но они буквально рассека-
ют столицу на куски. Соседние районы — как, например, 
Головинский и Восточное Дегунино или Тимирязевский 
и Бутырский. Попробуйте перебраться из одного в дру-
гой. Вам придется либо ехать к единственному на много 
километров «железки» путепроводу, либо идти к един-
ственному же мосту. Ну или к подземному пешеходному 
переходу. Иногда, впрочем, есть пешие переходы через 
«железку» в одном уровне — прямо по земле. Я сам по та-
кому хожу — на Бутырском Валу. Это боль.
Во-первых, утром и вечером одна за другой идут элек-
трички — каждые пять-шесть минут. Поэтому на светофо-
ре всегда горит красный 
и дребезжит неприятный 
звоночек — проход запре-
щен. Народ, правда, время 
от времени дорогу перебе-
гает, буквально рискуя 
жизнью. Во-вторых, эти пе-
реходы, как правило, не 
в лучшем техническом со-
стоянии, потому что при-
надлежат не Москве, а на-
ходятся на балансе железной дороги, и она их обслужива-
ет. Вот итог — скользкая каждую зиму лестница, мусор, 
разрисованные бетонные плиты вокруг… 
Мама с коляской такой переход не преодолеет — нор-
мальных пандусов на лестнице нет, и спуститься к рель-
сам физически невозможно. Только если коляску в зубы. 
В общем, не столица.
Что делать? А то, что уже начали — строить удобные пе-
шеходные мосты. Сначала через МЦК, а потом через все 
направления Московской железной дороги. Тема станет 
значительно более актуальной, когда начнут открывать-
ся московские Центральные диаметры — сквозные марш-
руты электричек через город. Ведь в этом случае число 
«пользователей» железной дороги вырастет в несколько 
раз, а значит, и потоки пешеходов, которым нужно через 
рельсы перейти, станут существенно больше. 
Нужны и новые подземные переходы через автодороги. 
Сейчас, чтобы перебраться через Ленинградку, нужно 
идти 500 метров, а то и километр, что неудобно. Конечно, 
подземный, да и надземный переход — это дико дорого. 
Зато он стимулирует москвичей реже пользоваться авто-
мобилями. Ведь когда пешком — пять минут, а на маши-
не — уже 20, потому что в объезд, что вы предпочтете?
Я очень надеюсь, что великая пешеходная революция 
продолжится. В центре Москвы уже появились десятки 
километров общественных пространств, где можно гу-
лять пешком. Обустроены тротуары из плитки. Теперь 
и железные дороги из полосы препятствий должны пре-
вратиться в часть комфортной транспортной инфра-
структуры. Перебегать через рельсы в ХХI веке уже как-то 
стыдно.

Радостный девичий голос в телефонной трубке: «А вы что-то давно к нам не 
заходили!» Номер незнакомый. Куда — давно не заходили? «Да в наш ма-
газин женской одежды! У нас новая коллекция! Приходите, не пожалеете».
Да, действительно, один раз я там что-то себе покупала. И «повелась» — за-

полнила анкету. И магазин этот душит теперь рекламными эсэмэсками, 
а отписаться-то нельзя, не получается. И в черный список внести — тоже.
«Операция невозможна», — отвечает телефон. А фирм этих, рассылающих свои 
рекламы, за десять-пятнадцать лет скопилось не сосчитать сколько.
Да, я сама виновата, оформляла скидочные карточки и оставляла номер. Глупая 
была и доверчивая. Много таких, как я, ушастых и наивных в прошлом.
И даже вроде как в отношении рекламных эсэмэсок я достигла полного дзена. 
Ну ладно, почти полного. 
Но эсэмэсок уже, видимо, недостаточно.
Теперь из магазина будут звонить милые девушки и приглашать лично! По-
моему, это уже дно. Я спросила: а ваше руководство понимает, что такие звон-
ки — это скорее антиреклама?
Ну представьте себе обычного человека, и без вас замученного работой и бы-
том. Порадуют ли его приглашения по телефону в магазин? Или, наоборот, он 
туда, вероятнее всего, больше ни ногой?
По-моему, руководство магазинов просто не в состоянии понять банальной 
вещи. У каждого есть свое личное пространство, 
которое лучше не нарушать. 
Мало кто из покупателей радуется, например, 
когда за ним в торговом центре начинает ходить 
по пятам консультант с вопросами: «Чем могу 
вам помочь?» 
Ничем. Отвяжись. Так ведь не ответишь? Воспи-
тание, хммм, не позволяет.
Да, мы научились уже через собственные ком-
плексы и «не могу» цедить нечто вроде: «Если мне 
понадобится ваша помощь, я обращусь, спасибо 
большое». Но не всегда такой «отлуп» приводит к тому, что консультант деликат-
но отходит в сторону. 
Чаще — все равно стоит наизготове, пожирая глазами. Ждет и, как только до-
тронешься до вещи, бросается с предложением «посмотреть еще похожее», «по-
добрать размер»... 
После этого остается только броситься прочь из магазина.
И да, еще я провела мини-опрос среди своих знакомых. Как правило, люди в воз-
расте вообще чувствуют себя обязанными что-то купить, если продавец на них 
время тратил, подбирал размер и так далее. Но никогда и никто не радуется во-
просу: «Чем могу вам помочь?»
Одна дама сказала, что, если ее спрашивают при входе, чем помочь, то сразу раз-
ворачивается и уходит.
«Стыдно», — сказала она. Странное и неуместное слово. Тем более, казалось 
бы, когда речь идет о сервисе... Но — незаказанные услуги не оплачиваются. 
Верно ведь?
Молодежь, конечно, выросла что надо, без комплексов, настоящие потребите-
ли. Могут ходить по торговому залу часами, примерять вещи, потом уйти, ниче-
го не купив. Молодцы. Аплодирую стоя.
Только на них, детей, и надежда. Они отомстят представителям «навязчивого 
сервиса» за нас.

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

транспорт

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

торговля

Свидетель 
Большого Брата

Ровно 115 лет назад, 25 июня 1903 года, в маленьком 
индийском городке Мотихари родился Эрик Артур 
Блэр, в будущем — выдающийся писатель Джордж 
Оруэлл. Его юбилей — памятная дата не только 

в истории литературы, а в истории XX века вообще. Ведь 
именно с легкого пера Оруэлла сначала в политический 
лексикон, а затем и в разговорный язык вошли понятия 
«Большой Брат», «холодная война» и другие. Из обширно-
го литературного наследства Оруэлла (в Англии вышло 
20-томное собрание сочинений) по-настоящему извест-
ны лишь два произведения. Но какие! Первое — злейшая 
сатира «Скотный двор» про свиней, захвативших власть 
на ферме. Начинается с опьянения завоеванной свобо-

дой, с равенства и брат-
ства, а заканчивается запо-
ведью-законом: «Все жи-
вотные равны, но некото-
рые более равны, чем дру-
гие». История становления 
диктатуры одной свиньи, 
уничтожающей собратьев 
по «революции», прямо 
адресует читателя в СССР 
1930-х годов. Вторая вели-

кая книга Оруэлла, роман его жизни «1984», — самая, по-
жалуй, известная антиутопия в мире. Тоталитаризм, до-
веденный до абсурда, где не осталось даже крошечного 
пространства для частной жизни. Фантасмагория, но та-
кая узнаваемая…
Оруэлл был прямым человеком, ненавидевшим вранье. 
Во время гражданской войны в Испании его поразили 
масштабы дезинформации: «Я лично участвовал в «сра-
жениях», в которых не было ни одного выстрела и о кото-
рых писали как о героических кровопролитных битвах, 
и я был в настоящих боях, о которых пресса не сказала ни 
слова, словно их не было». Он вернулся в Англию ярост-
ным противником всякого тоталитаризма. Из-за прямых 
ассоциаций с происходящим в СССР Оруэлла не печатали 
в годы Второй мировой войны. 
Считается, что его проза не блещет художественными до-
стоинствами. Он старался писать просто, прозрачно, что-
бы быть понятным каждому и чтобы было легко перево-
дить на иностранные языки. Недаром престижную пре-
мию Оруэлла вручают за публицистику. Его книги акту-
альны всегда. Большой Брат оказался бессмертен.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

литература

Редактор страницы ИНЕССА ФОТЕВА edit@vm.ru

цитата

Война — это способ раз-
бивать вдребезги, распы-
лять в стратосфере, то-
пить в морской пучине 
материалы, которые 
могли бы улучшить на-
роду жизнь и <...> сде-
лать его разумнее.

ДЖОРДЖ ОРУЭЛЛ 
БРИТАНСКИЙ ПИСАТЕЛЬ

триллиона рублей может 
составить оборот пяти 
крупнейших российских 
сетевых магазинов к кон-
цу года.

цифра

3,28

1 АМЕРИКА НАМЕКАЕТ, ЧТО ГОТОВА СНОВА ДРУЖИТЬ С РОССИЕЙ. НО САНКЦИЙ ПОКА НЕ ОТМЕНЯЕТ

2 ОТСУТСТВИЕ ПОЛИСА ОСАГО НЕРАДИВЫМ АВТОЛЮБИТЕЛЯМ ГРОЗИТ ШТРАФАМИ

3 НЕПРИМИРИМЫЙ БОРЕЦ С ВРАНЬЕМ И ПУБЛИЦИСТ НА ВСЕ ВРЕМЕНА

4 ПОХОД ЗА ПОКУПКАМИ ТРЕБУЕТ НЕ ТОЛЬКО ДЕНЕГ, НО И КРЕПКИХ НЕРВОВ

5 ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ СТАНУТ ЧАСТЬЮ КОМФОРТНОЙ ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Московская кольцевая железная дорога

По данным Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры города Москвы

1

2

3
4

5

На Кольцевую 
линию метро

На городские 
вокзалы

Пересадок 
на метро

Пересадок 
на электрички

Оборудовано 
парковок

На ж/д инфра-
структуру

На строитель-
ство ТПУ

Всего ТПУ

200 000 м2
Общественно-деловые зоны

200 000 м2
торговые площади

300 000 м2
Гостиницы и апарт-отели

ПЛАНИРУЕМЫЙ РОСТ 
ПАССАЖИРОПОТОКА, млн

750 ТЫСЯЧ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ КОММЕРЧЕСКОЙ 
ЗАСТРОЙКИ БУДЕТ ПОСТРОЕНО В РАЙОНЕ ТПУ

СНИЖЕНИЕ НАГРУЗКИ 
БЛАГОДАРЯ МЦК, %

НА ВСЕХ ТРАНСПОРТНОПЕРЕСАДОЧНЫХ УЗЛАХ НА МЦК 
ПРЕДУСМОТРЕНА ПЕРЕСАДКА НА ГОРОДСКОЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

ВЛОЖЕНИЯ В ИНФРАСТРУКТУРУ МЦК, 
млрд рублей

2017 2025
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Стойки «Живое общение»  
работают на станциях МЦК 
Кутузовская, Площадь Га-
гарина, Лужники, Деловой 
Центр и Шелепиха

6 минут — интервалы между поездами в часы пик, 
в остальное время — 11–15 минут 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Мария Короткова. Она мечтает выучиться игре на фортепьяно. Мария профессионально занимается танцами и выступа-
ет в одном из лучших столичных ансамблей. Но вот с музыкальными инструментами пока — но только пока! — не сложилось. Вместе с подругами девушка отправи-
лась на городскую ярмарку в Новых Черемушках, совсем недавно организованную на месте бывшего пустыря. И пройти мимо столь сказочного летнего инструмен-
та оказалось выше ее сил. Что ж, остается только пожелать Марии реализовать все свои устремления и претворить в жизнь самые амбициозные идеи. Главное, как 
говорится, желание, а остальное приложится. 

Почему Брежнев 
лихачил в Штатах

Генеральный секретарь Центрального комитета Ком-
мунистической партии Советского Союза Леонид 
Ильич Брежнев в ходе визита в США 24 июня 
1973 года заявил об окончании холодной войны.

Тот визит часто вспоминают в связи с подарком президен-
та Соединенных Штатов Америки генеральному секрета-
рю ЦК КПСС. Годом раньше Ричард Никсон побывал 
в СССР, и страстный автолюбитель Леонид Брежнев был 
поражен в самое сердце президентским автомобилем 
«Линкольн Континенталь». 
Через год в Вашингтоне Никсон вручил Брежневу ключи 
от лимузина, и генеральный секретарь мигом впрыгнул 
в авто, втащив за собой президента США. Есть немало вос-
поминаний, как у дипломатов обеих стран душа ушла 
в пятки. На незнакомых вашингтонских улицах главный 
коммунист планеты с бледным пассажиром, которым был 
главный капиталист, закладывал отчаянные виражи и за-
кончил гонку профессиональным разворотом у бампера 
джипа охранников. Генри 
Киссинджер тогда сказал: 
«Брежнев — слабый поли-
тик, но великий водитель».
Справедливость фразы 
Киссинджера сомнитель-
на — лихое брежневское 
ралли имело символиче-
ский смысл. Впервые за 
долгие десятилетия кон-
фронтации лидеры СССР 
и США оказались в одной лодке. 
Леонид Брежнев искал возможности для улучшения отно-
шений с Западом, а США из-за войны во Вьетнаме пребы-
вали в глубоком кризисе, который привел к перемирию 
в январе 1973 года. Советские дипломаты использовали 
свои козыри. 
В ходе визита было подписано Соглашение о предотвра-
щении ядерной войны. В 1974 году Брежнев и Никсон под-
писали Соглашение об ограничении подземных ядерных 
испытаний. В 1975 году при участии Соединенных Шта-
тов Америки было подписано Хельсинкское соглашение 
о безопасности и сотрудничестве на Европейском конти-
ненте. А в 1979-м заключен исторический Договор между 
СССР и США об ограничении стратегических наступа-
тельных вооружений (ОСВ-2). Впрочем, ОСВ-2 Брежнев 
подписал уже с президентом Джимми Картером. Ричард 
Никсон покинул пост под угрозой импичмента из-за Уо-
тергейтского скандала 1972–1974 годов.
Если бы Никсон сделал подарок Брежневу за счет бюдже-
та, неприятностей у него было бы в сто крат больше. По-
мог Арнольд Хаммер, который провел подписку среди 
американских миллионеров на подарок генсеку ЦК 
КПСС. Леонид Ильич предпочел закрыть глаза на эти ню-
ансы, которые ставили коммунистического лидера в ще-
котливое положение.
После визита Леонида Брежнева в США мир выучил слово 
détente, что значит разрядка напряженности. 
В 1974 году МОК принял решение о проведении Олим-
пийских игр 1980 года в Москве, впервые в социалистиче-
ской стране. 
1975 год — совместный космический полет нашего «Сою-
за» и американского «Аполлона» со стыковкой на орбите.
Был снят первый совместный художественный фильм 
«Синяя птица» с Элизабет Тейлор, Джейн Фонда, Марга-
ритой Тереховой и Георгием Вициным. 
В СССР построили завод «Пепси-Кола», производивший, 
как считалось, идеологически враждебный напиток. Вза-
мен фирма «Пепси-Ко» получила права на эксклюзивную 
дистрибуцию водки «Столичная» в США.
Вернулась ли холодная война между Россией и США? Или 
она не прекращалась? История отношений двух великих 
стран — бесконечные синусоиды. Автор культового рома-
на «1984» Джордж Оруэлл, который придумал термин «хо-
лодная война», говорил, что это «бесконечное продление 
мира, который не есть мир». Думаю, холодная война — 
мирная форма противостояния. А конкуренция — двига-
тель лучше, чем у «Линкольна».

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

вехи истории

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Мастер-класс
Как создать успешный 
бизнес без риска? 

Цветной бульвар
Ул. Садовая-Сухаревская, 2/34
Школа бизнес-моделирования
27 июня, 18:00
Участники бесплатного ма-
стер-класса узнают, что та-
кое безопасная технология 
создания успешного бизнеса, 
как избежать рисков, и получат 
от профессиональных педагогов 
практические знания и эффек-
тивные инструменты организа-
ции своего дела. 

Тренинг 
Манипуляции 
в переговорах: 
женщины против 
мужчин

Кутузовская 
Ул. Поклонная, 3А, корп. 4
Sost  Skills Law Academy 
27 июня, 18:30
Тренинг для юристов среднего 
и старшего уровня (включая 
партнеров и руководителей 
юридических департаментов), 
деятельность которых связана 
с ведением сложных пере-
говоров. 

деловая афиша

Автоштрафы 
до трех тысяч рублей 
хотят взыскивать 
напрямую со счета.
И как вам?

ВЕРА ЕФРЕМОВА
ЮРИСТ

С одной стороны, почему бы не 
ввести такие поправки: это 
удобно, упрощает работу при-
ставам. Они и так загружены 
большим количеством испол-

нительных производств. Для 
того чтобы взыскать штраф 
в существующем порядке, 
нужно возбудить дело, напра-
вить документы, запросить 
сведения о должнике. Это тру-
дозатратная и долгая процеду-
ра. Предлагаемый законопро-
ект позволит избежать бумаж-
ной волокиты и разгрузить 
приставов. Ведь гражданину 
в любом случае придется за-
платить штраф. С другой сто-
роны, может возникнуть ситу-

В Госдуме готовится ко второму чтению законопроект, предлагающий упрощенный механизм взыскания мелких 
штрафов за нарушение ПДД. Суммы до трех тысяч рублей будут перечисляться в ФССП напрямую со счета наруши-
теля в течение двух дней с момента получения уведомления. Ожидается, что это уменьшит нагрузку на приставов.

вопрос дня ация, когда нельзя будет обжа-
ловать санкции. Тогда даже 
в случае успешного оспарива-
ния в суде автовладельцу при-
дется проводить дополнитель-
ные процедуры, чтобы вернуть 
неправомерно взысканные де-
нежные средства. Этот вопрос 
необходимо проработать.

НИКОЛАЙ МАТВЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
АВТОМОБИЛИСТОВ

Мне не совсем понятно, зачем 
это делается. Сейчас собирае-
мость штрафов с автовладель-
цев идет нормально. Благода-
ря льготным условиям, со-
гласно которым величина 
штрафа снижается в два раза 
при своевременной оплате, 
денежные средства вносятся 
в срок. Не думаю, что после 
принятия законопроекта эта 
льгота сохранится, ведь опла-

та штрафа в короткий срок 
уже не будет добровольной. 
Те, кто нарушал редко и слу-
чайно, будут платить больше, 
а на злостных нарушителей 
эти меры вряд ли повлияют. 

АНТОН ВАРЮШИН
АВТОВЛАДЕЛЕЦ

Очень неоднозначный законо-
проект. Каким образом при-
ставы узнают о том, что я полу-
чил уведомление о штрафе? 
Из-за спешки я пару раз в ме-
сяц превышаю скорость 
и знаю, что письма с уведомле-
ниями идут по месяцу, а то 
и дольше. А деньги спишут че-
рез два дня, выходит? Это мо-
гут быть последние средства 
на счету нарушителя. Придет-
ся голодать до зарплаты?

Победители сыграли на рояле и трубе
Всегда приятно писать о по-
бедах. В 1936 году «Вечер-
ка» опубликовала заметку 
о турнире пианистов в Вене, 
где двое наших музыкантов, 
Яков Флиер и Эмиль Гилельс, 
заняли первое и второе ме-
ста. А в 1956 году газета рас-
сказала о том, что называ-
лось «трудовой победой» — 
о достижениях завода, выпу-
скающего трубы, который 
досрочно выполнил план.

Бодрая поступь пальцев 
по клавишам
«Любопытно было следить за 
настроением жюри. Вначале 
оно довольно вяло занималось 
во втором туре подсчетом го-
лосов. Но уже с первых нот, из-
влеченных из рояля Флиером, 
а затем Гилельсом, все сразу 
насторожились и повернулись 
лицом к эстраде. Стало почти 
сразу очевидным, что игра 
именно этих двух пианистов 
должна решить вопрос о пер-
вых двух премиях. Невозмож-
но описать, что творилось 

в зале после их выступления. 
Отчаянные звонки председа-
теля потонули в громе оваций 
по адресу советских музыкан-
тов. И жюри, и пресса едино-
душно отмечают у Гилельса 
и Флиера новый стиль испол-
нения. Характерные черты со-
ветских артистов — <…> 

мощный, насыщенный звук, 
железная энергия, при цельно-
сти художественного замысла 
и высоком уровне техническо-
го мастерства. Такой оценки 
нелегко добиться в Вене — 
в этом городе с культурнейшей 
музыкальной традицией». 
(1936). 

Станочек, вари!
«Коллектив трубного завода 
завершил полугодовую про-
грамму и сегодня выпустил 
первую партию труб сверх 
плана шести месяцев. Произ-
водство тонкостенных элек-
тросварных труб для заводов, 
изготовляющих мощные 
трансформаторы и паровые 
котлы, для предприятий авто-
мобильной... промышленно-
сти по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года вырос-
ло более чем на 12 процентов. 
Блестящая стальная лента не-
прерывно бежит в трубоэлек-
тросварочный стан. У агрега-
та — лучшая бригада сварщи-
ков, возглавляемая тов. Полот-
нянщиковым. Сегодня брига-
да сварила дополнительно 
к плану свыше 1000 погонных 
метров... труб. <…>До конца 
июня коллектив выпустит 
сверх плана несколько сот 
тонн... продукции». 
(1956).
Подготовила  МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

«Вечерняя Москва» в честь 95-летия газеты открыла рубрику «О чем писала «Вечер-
ка». Она уже выходит в нашем вечернем выпуске по четвергам. Теперь и в утреннем 
номере мы каждый вторник и каждую пятницу будем вспоминать самые интересные 
новости, которые волновали наших читателей ровно в этот день много лет назад. 

л

«Вечерка» за 26 июня 1936 года. Лауреаты конкурса 
пианистов Яков Флиер (слева) и Эмиль Гилельс

Строительство и ремонт

Разное

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

Животные и растения

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72
 ● Скончалась Андреева Валентина 

Афанасьевна 23.04.1942 – 20.12.2017

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Кредиты, ссуды

Подготовил 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru
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